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Сборщики «Яндекса» 
избрали путь борьбы 

 

Бастуют сотрудники,  
комплектующие товары,  
заказанные онлайн 
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Народ Казахстана 
смиряться не намерен 

 

Трудящиеся вновь выходят 
протестовать, требуя повышения  
уровня жизни 
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В Голландском зале, 
в Голландском зале... 

 

Стригут и бреют в музее 
изящных искусств? 
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Прикрыли «своего» 
Как должны реагировать правоохранительные органы, 

если появилась информация, что на охоте подстрелили 
человека? Ответ как будто очевиден. А вот и нет! Едино-
россовское большинство и их прилипалы в Госдуме не 
поддержали протокольное поручение депутатов-комму-
нистов С.П. Обухова, С.Г. Левченко, Д.А. Парфёнова и О.Н. 
Алимовой с просьбой разобраться, что же случилось в од-
ном из охотхозяйств Тверской области в середине января.  

По информации, «утекшей» в СМИ, кто-то так здорово 
поохотился, что в результате егерь В. Сальников отправил-
ся в больницу с огнестрельным ранением. И хотя этот факт 
никем пока не оспаривается, информации о возбуждении 
уголовного дела нет. Тем временем сообщается и о других 
подробностях: охота велась на лосей уже после того, как 10 
января сезон закрылся, при этом использовались снегохо-
ды, что запрещено. И, наконец, главными «героями», как 
утверждается, оказалась группа высших офицеров МВД, а 
возможным виновником ранения егеря называют главу ГУ 
МВД по г. Москве генерал-лейтенанта О.А. Баранова, кото-
рый после этого несколько дней не появлялся на публике. 

Господин Баранов хорошо известен, но отнюдь не бле-
стящими успехами по поддержанию правопорядка в сто-
лице. Общественности он запомнился прежде всего тем, 
что его подчинённые прошлой осенью вскоре после выбо-
ров больше недели осаждали Московский горком КПРФ, 
пытались вломиться в депутатскую приёмную первого за-
местителя Председателя Компартии (и Госдумы) И.И. Мель-
никова, больше суток караулили возле Мосгордумы депу-
тата Е.А. Енгалычеву и прессовали рядовых активистов. 

С такими достижениями главный московский поли-
цейский — кадр, безусловно, нужный власти. Поэтому 
можно не сомневаться: что бы ни случилось, его и дальше 
будут прикрывать всеми силами. 

Михаил КОСТРИКОВ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Продолжающиеся во всём 
мире антикоронавирус-

ные выступления иногда за-
канчиваются победой их 
участников. Так случилось, 
например, в Нидерландах, 
где на прошлой неделе музеи 
и концертные залы ненадол-
го распахнули двери в знак 
протеста против их продол-
жающегося закрытия в усло-
виях санитарных ограниче-
ний из-за COVID-19. Культур-
ные учреждения предложили 
посетителям заняться йогой 
перед картинами голланд-
ских мастеров и постричься 
под звуки живого симфони-
ческого оркестра. В середине 
января в королевстве ослаби-
ли четырёхнедельный локда-
ун, позволив вновь открыться 
тренажёрным залам, парик-
махерским и магазинам. Од-
нако послабления не косну-
лись музеев, театров и кино-
концертных залов, доступ 
публики в которые изначаль-
но был запрещён как мини-
мум до конца месяца. 

«Я понимаю, правитель-
ство возобновило работу 
спортзалов, но размяться 
нужно и голове. Музей — это 

место, куда люди всё чаще 
приходят, чтобы найти не-
много глубины и смысла в 
своей жизни», — заявила 
Эмили Горденкер, директор 
Музея Ван Гога. В акции про-
теста, цель которой показать 
правительству нелогичность 
принятия его решений, по-
мимо Музея Ван Гога приня-
ли участие ещё с десяток 
культурных заведений. Со-
лидарность с голландцами 
проявили и работники куль-
туры других стран. В итоге 
26 января власти Нидерлан-
дов сняли ограничения на 

работу музеев и театров. 
А в столице Ливана прошла 

акция протеста родственни-
ков жертв разрушительного 
взрыва, прогремевшего в 
порту Бейрута 4 августа 2020 
года и унёсшего жизни более 
215 человек. Семьи погибших 
требуют ускорить процесс 
расследования, которое вновь 
находится в подвешенном со-
стоянии, поскольку один из 
судей, Рукоз Ризк, ушёл на 
пенсию. Выяснением причин 
крупнейшей в истории стра-
ны техногенной катастрофы 
занимается судья Тарек Би-

тар, однако ему постоянно 
вставляют палки в колёса и 
не дают возможности допро-
сить высокопоставленных 
политиков. Отправленный на 
заслуженный отдых Ризк как 
раз рассматривал очередную 
жалобу на «некомпетент-
ность» Битара. 

Оппоненты Битара обви-
няют его в предвзятости и 
превышении своих полномо-
чий, а сторонники рассмат-
ривают усилия служителя Фе-
миды как смелую попытку 
привлечь к ответственности 
правящую элиту страны, где 

безнаказанность укоренилась 
с конца гражданской войны 
1975 — 1990 годов. В настоя-
щее время расследование за-
морожено в связи с отдель-
ным судебным процессом. 

Собравшиеся у здания суда 
призывали побыстрее найти 
замену Ризку. «Мы хотим до-
биться справедливости и не 
желаем ждать годами», — ци-
тирует митинговавших 
агентство «Рейтер». Демон-
странты назвали судебный 
процесс, практически не 
сдвинувшийся с мёртвой точ-
ки, «юридическим театром».  

По мнению экспертов, пре-
пятствование расследованию 
ещё больше подорвёт обще-
ственное доверие к нацио-
нальным институтам. «Со-
вершенно ясно, что судье Би-
тару не дадут никого вызвать, 
не говоря уже о том, чтобы 
кому-либо предъявить обви-
нение, — считают родствен-
ники погибших. — Тот, кто хо-
чет, чтобы это расследование 
ни к чему не привело, пре-
успел в этом». 

Тем временем фермеры 
Германии призывают власти 

страны ускорить проведение 
реформ в сельском хозяйстве 
и пищевой промышленно-
сти. Представители более 60 
организаций, защищающих 
интересы аграриев, провели 
акцию протеста в Берлине у 
здания бундестага. Собрав-
шиеся выложили из 50 тонн 
сена своё требование: «Нужно 
изменить сельское хозяйство 
уже сейчас!» 

Новый министр сельского 
хозяйства ФРГ, представитель 
«зелёных» Джем Оздемир, ра-
нее посоветовал немцам от-

казаться от полуфабрикатов в 
пользу экологически чистых 
продуктов. Он также заявил, 
что стоимость продуктов 
должна соответствовать эко-
логической реальности, а 
слишком низкие цены разру-
шают фермы и климат. Пра-
вительство Германии плани-
рует к 2030 году увеличить с 
10 до 30% долю сельскохозяй-
ственных земель, которые 
обрабатываются согласно 
принципам защиты окру-
жающей среды. 

ФРГ поставила цель до-
стичь климатической ней-
тральности к 2045-му. Сейчас 
страна отказывается от угля и 
ядерной энергетики, отклю-
чив 31 декабря три из шести 
последних работающих в 
стране АЭС. 

Фото Рейтер.

Нет — бойкоту Олимпиады! 
 

Заявление Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова 
в связи с призывами к бойкоту XXIV зимних Олимпийских игр

4 февраля 2022 года в Пекине со-
стоится церемония открытия 
XXIV зимних Олимпийских игр — 

всемирного праздника спорта, вопло-
щения олимпийских идеалов, честной 
борьбы и гуманизма. 

На протяжении многих веков спорт 
служил идеалам добра и справедливо-
сти, делу мира и построению достой-
ной и счастливой жизни на планете. 
Он всегда сближал и мирил народы, а 
не разъединял их и натравливал друг 
на друга. 

«Олимпийское перемирие» стало 
символом мудрости и принципом 
международного сотрудничества, 
имеющим много ярких примеров в 
мировой истории.  

В связи с этим превращение спорта 
в орудие шантажа и политического 
давления абсолютно несовместимо с 
духом Олимпийской хартии, является 
недопустимым и опасным. 

КПРФ выражает свою солидарность 
со спортсменами, с тренерами, со все-
ми участниками и организаторами 

предстоящих Олимпийских игр и счи-
тает, что призывы к бойкоту Игр под 
любым предлогом противоречат деви-
зу «Спорт вне политики», становятся 
бессмысленными и контрпродуктив-
ными. 

Мы призываем все страны мира, 
всех спортсменов и спортивную об-
щественность поддержать принци- 
пы олимпийского спорта и не до- 
пустить его превращения в средство 
политической борьбы и сведения  
счётов.

В  публикациях «Услышь-
те нас на суше!» («Прав-
да», №120 (31180) за  

29 октября — 1 ноября 2021 
года) и «Держитесь, та- 
манцы!» («Правда», №136 
(31196) за 10—13 декабря 
2021 года) мы уже рассказы-
вали о том, как обществен-
ная экологическая организа-
ция «Чистая Тамань» проти-
востоит ОТЭКО — Объеди-
нённой транспортно-экспе-
диторской компании, при-
надлежащей гражданину 
Бельгии Мишелю Литваку, 

которая решила построить в 
Темрюкском районе, в про-
мышленной зоне морского 
порта «Тамань», сразу во-
семь газохимических заво-
дов. Проектируемые объ-
екты вдвое превысят мощ-
ности крупнейших анало-
гичных предприятий на 
планете и станут произво-
дить в год 5,5 миллиона 
тонн метанола, 2,6 миллио-
на тонн аммиака и 3 мил-
лиона тонн карбамида. 

Местные жители за-
являют: запуск подобного 

производства приведёт к 
дальнейшему ухудшению 
экологической обстановки 
на полуострове. И не просто 
заявляют, а делают всё воз-
можное, чтобы уберечь свою 
малую родину от катастро-
фы. Последний раз с такой 
самоотверженностью Та-
мань защищали от фаши-
стов воины Красной Армии. 

В начале этого года обще-
ственная экологическая экс-
пертиза забраковала проект 
компании ОТЭКО по строи-
тельству газохимического 

комплекса в порту «Та-
мань». Средства на проведе-
ние экспертизы собрали жи-
тели Темрюкского района, а 
также их единомышленни-
ки из разных регионов Рос-
сии.  

Эксперты Центра охраны 
дикой природы пришли к 
выводам, что проектные ре-
шения комплекса заводов 
по производству метанола, 
аммиака и карбамида про-
тиворечат законодательству 
РФ, имеют существенные 
недоработки по экологиче-
ским, техническим, соци-
альным вопросам и не обес-
печивают экологическую 
безопасность намечаемой 
деятельности. 

Получив результаты неза-
висимой экспертизы, жите-
ли Таманского полуострова 
стали добиваться проведе-
ния референдума по вопро-
су строительства опасных 
заводов. Но поскольку все 
предыдущие попытки на-
родного волеизлияния пре-
секала местная власть, эко-
логические активисты ре-
шили обратиться за помо-
щью к Председателю ЦК 
КПРФ Геннадию Зюганову.  

— Только за один час бо-
лее 160 моих земляков под-
писали коллективное пись-
мо, адресованное лидеру 
российских коммунистов, — 
рассказала руководитель 
«Чистой Тамани» Екатерина 
Чеботарёва. — Я стояла на 
месте нашего основного 
сбора, у недавно открывше-
гося магазина «Пятёрочка». 
А ведь подписи собирали и в 
других точках. Люди шли к 
нам, преодолевая сугробы, 
жители Анапы звонили и 
спрашивали, как можно уча-
ствовать в акции. При этом 
какие-то мужчины нас фо-
тографировали, а один из 
них попытался унести с со-
бой текст письма, но мы его 
попытку пресекли. Возмож-
но, это были сторонники 
ОТЭКО. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодарский край. 

«Люди шли к нам, 
преодолевая сугробы…» 

 
25 января в Таманском сельском поселении Темрюкского района проходил 

сбор подписей под коллективным письмом Председателю ЦК КПРФ Геннадию 
Андреевичу Зюганову. Жители Таманского полуострова обратились к лидеру 
российских коммунистов с просьбой помочь им отстоять право на проведе-
ние местного референдума по вопросу строительства у Керченского пролива 
восьми газохимических заводов. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Кто «заморозил» пенсии 
работающим пенсионерам

На днях Государственная 
дума проиндексировала 
пенсии неработающим 

пенсионерам на величину, ко-
торую мы давно не видели: це-
лых 8,6%, или в среднем почти 
на полторы тысячи рублей! 
«Единая Россия» с большой 
помпой попыталась предста-
вить это как небывалую заботу 
о старшем поколении. Ещё бы, 
ведь инициатива спущена в 
парламент сверху не кем-ни-
будь, а самим президентом.  

До поступления соответ-
ствующей идеи со стороны пер-
вого лица страны «Единая Рос-
сия» не единожды блокировала 
предложения КПРФ по увеличе-
нию зарплат и пенсий, социаль-
но ориентированные предло-
жения и поправки к бюджету 
страны. Увы, но на тот момент 
«партии власти» это было не 
интересно.  

Однако после поступления 
«указивки» из Кремля подки-
нуть немного денег бедствую-
щему народу «единороссы» тут 
же резко усилили накал демон-
стративной заботы о пенсионе-
рах. Не исключено, что такое 
внимание руководства страны к 
бедственному положению 
значительной части граждан 
обусловлено недавними собы-
тиями в Казахстане. 

Казалось бы, прибавка к пен-
сиям вполне ощутимая, но не 
тут-то было. Всё бравирование 
олигархического режима тем, 
как он якобы печётся о народе, 
разбивается о суровые цифры 
его же собственной статистики. 
За 2021 год, только по офици-
альным данным, инфляция со-
ставила 8,39%. При средней 
пенсии (которую, кстати, полу-

чают далеко не все — на то она и 
средняя) 16800 руб. легко посчи-
тать, что реальная прибавка с 
учётом инфляции составит уже 
не полторы тысячи, а всего 
лишь… 35 рублей! Этого едва 
хватит на один пирожок с капу-
стой! Вот она — щедрость «еди-
нороссов»! 

Да что и говорить: даже офи-
циальные данные о статистике 
не отражают всей полноты тра-
гедии ускоренного обнищания 
большинства народа. Не стоит 
забывать, что охватившая мир 
пандемия COVID-19 и вводи-
мые властями ограничения 
больнее всего ударили в пер-
вую очередь по человеку труда, 
остаткам среднего класса и со-
циально незащищённым слоям 
населения — пенсионерам и 
семьям с детьми. Самые уязви-
мые вновь оказались крайни-
ми и сильнее всего пострадали 
от стремления крупного бизне-
са удержать свои нормы при-
были. Давно известно, что ин-
фляция — это своего рода на-
лог на бедных, способ опосре-
дованного изъятия прибавоч-
ной стоимости, то есть усиле-
ния эксплуатации. 

Росстат публикует информа-
цию о том, что инфляция в Рос-
сии за 2021 год составила всего 
лишь 8,39%. Как именно Росстат 
получает такие цифры — не сек-
рет: если, предположим, про-
дукты подорожали на 10%, а 
роскошные яхты для олигархов 
подешевели на 2%, то в сумме 
получается инфляция в столь 
любимые Центробанком 4%. В 
результате подобного рода под-
счётов власть подбивает нуж-
ные цифры, уходя от необходи-
мости повышать пенсии как 

следует, на величину реальной 
инфляции, и при этом публично 
заявляет о заботе о старшем по-
колении и повышении выплат 
выше инфляции. 

По официальным данным, 
продукты якобы подорожали 
на 10,62%. Вообще-то это даже 
само по себе уже особый преце-
дент — инфляция на одну из 
важнейших категорий товаров 
достигла двузначных величин, 
то есть стала галопирующей. 
Но и это не вся правда. Реаль-
ный же рост цен, с которым 
ежедневно сталкиваются наши 
граждане, заходя в магазин за 
продуктами питания и товара-
ми первой необходимости, 
имеет куда более пугающие 
масштабы. По оценкам экспер-
тов, инфляция на некоторые 
категории продуктов питания в 
России за минувший год до-
стигла роста более чем на треть 
от прежней цены. Да чтобы 
оценить масштабы бедствия, 
не нужны и эксперты — доста-
точно лишь сравнить, сколько 
стоили год назад и сегодня та 
же самая бутылка молока, ба-
тон хлеба, гречневая крупа или 
мясо. Очень сильно подорожа-
ли и многие лекарственные 
препараты. 

Представители КПРФ с 
трибуны Государственной 
думы неоднократно заявля-
ли о необходимости значи-
тельно большей индекса-
ции пенсий, чем это делает-
ся сейчас. Но раз за разом 
подобные предложения 
встречают отчаянное со-
противление власти капи-
тала, которая блокирует их 
парламентским большин-
ством и стремится замол-

чать инициативы Компар-
тии в СМИ.  

Коммунисты абсолютно уве-
рены, что принимаемых правя-
щим режимом мер ни в коем 
случае недостаточно. КПРФ счи-
тает, что МРОТ и прожиточный 
минимум должны составлять не 
менее 25 тыс. рублей. Более того, 
фракция КПРФ настаивает на 
незаконности прекращения ин-
дексации пенсий работающим 
пенсионерам и совместно с дру-
гими парламентариями в на-
стоящее время собирает подпи-
си депутатов Государственной 
думы под обращением в Консти-
туционный суд с требованием 
отменить заморозку как проти-
воречащую Конституции РФ. 

Во время рассмотрения зако-
нопроекта об индексации пен-
сий было объявлено, что уже со-
брано 89 подписей депутатов и 
до минимально необходимых 
для обращения в Конституцион-
ный суд 90 подписей не хватает 
всего одной. Прямо с трибуны 
Государственной думы депута-
ты-коммунисты напрямую об-
ратились к председателю Думы 
Вячеславу Володину с призывом 
лично поставить единственную 
недостающую подпись под об-
ращением в суд. В ответ было за-
явлено, что за каждой подобной 
подписью депутата стоят мне-
ния тех, кто его поддержал. По-
видимому, это должно означать, 
что «единороссы» считают, буд-
то их избиратели против индек-
сации пенсий работающим пен-
сионерам. Неужели кто-то спо-
собен поверить в такую чушь? 

 
Денис ПАРФЁНОВ, 

секретарь МГК КПРФ,  
депутат Госдумы РФ.

Берлин

Бейрут

Амстердам



2 27 января 2022 года    l    №8 (31211)

Раскручивающаяся спи-
раль инфляции, которая 
упорно не желает сни-
жаться вопреки заклина-
ниям чиновников, а также 
пандемия вынуждают поч-
ти половину россиян (44%) 
экономить. Как выяснили 
эксперты, финансовая 
стратегия миллионов 
граждан нашей страны 
стала сводиться к невесё-
лой фразе: «С галопирую-
щей инфляцией всячески 
ущемляю себя в тратах». 
Лишь для каждого деся-
того опрошенного россия-
нина коронавирус стал по-
водом тратить больше. 
При этом надежды на луч-
шее у людей тоже нет. 

 
Ранее социологи Фонда «Об-

щественное мнение» (ФОМ) 
выяснили: россияне не верят, 
что их финансовое положение 
улучшится после завершения 
пандемии COVID-19. То есть 
люди совершенно справедливо 
полагают, что падение уровня 

жизни связано не столько с рас-
пространившейся болезнью, 
сколько с недостаточной забо-
той о них со стороны государст-
ва, что подтверждается стати-
стикой: за последние восемь 
лет при номинальном росте ре-
альные доходы россиян из-за 
зашкаливающих цен на товары 
и услуги снизились на 10%. 

Нынешнее разочарование лю-
дей — прямое следствие безо-
тветственности правительства 
в деле заботы о благосостоянии 
собственных граждан в труд-
ную пандемическую пору. Поч-
ти каждый второй респондент 
(47%) уверен, что уровень жиз-
ни большинства жителей РФ 
после завершения пандемии 
COVID-19 не пойдёт в гору. 
Причём более четверти сограж-

дан (28%) видят основания к 
тому, что станет даже хуже. 

«Россияне стали экономить 
на самом необходимом потому, 
что цены на продовольствие 
стремительно растут, а доходы 
бедных слоёв больше всего как 
раз и идут на еду. Кроме того, 
идёт большое расслоение дохо-
дов. Люди не ожидают, что 
после пандемии всё будет луч-
ше, потому что они фиксируют-
ся на текущих проблемах. Кро-
ме того, существует большая 
неопределённость: цены рас-
тут, а зарплаты не дают такой 
прибавки, чтобы компенсиро-
вать рост цен. И многие поэто-
му свои проблемы переносят 
на будущее. Надо переломить 
этот шок и стимулировать на-
селение в материальном и мо-

ральном плане. Надо решать 
геополитические проблемы и 
обязательно поддерживать бед-
ные слои. Причём делать это 
нужно адресно. Потому что да-
ли, например, по 10 тыс. рублей 
детям, но эту помощь надо ещё 
грамотно распределять, чтобы 
деньги доходили до тех, кто в 
них больше всего нуждается. 
Потому что для богатых людей 
большого смысла в них нет, они 
их и не заметят. А вот у кого не-
большой доход, это уже треть 
или даже половина бюджета», 
— сказал «Правде» заместитель 
директора института «Центр 
развития» НИУ ВШЭ Валерий 
Миронов. 

Может, у государства сейчас 
нет возможностей поддержать 
собственных граждан, чтобы 

они не экономили даже на са-
мом необходимом? Экономист 
не согласен с такой постановкой 
вопроса. 

«Бедные покупают лишь всё 
самое необходимое, и при этом 
бюджетные расходы на них 
оправдываются, поскольку эти 
деньги идут в нашу же эконо-
мику. Бедняки не ездят за гра-
ницу, не покупают дорогие ай-
фоны. То есть от вложений в 
бедных отдача будет больше, и 
это восполнит недостаток внут-
реннего спроса. А это важный 
рецепт выхода из кризиса. Это 
не столько благородно, но и 
прежде всего выгодно помогать 
бедным, поскольку такая поли-
тика простимулировала бы 
внутренний спрос и позволила 
экономике расти. Происходит 

ещё и импортозамещение, по-
скольку бедные чаще покупают 
отечественные товары, потому 
что они дешевле. Власти сейчас 
делают явно недостаточно для 
поддержки малоимущих, нуж-
но прикладывать больше уси-
лий. Например, выплаты детям 
составили 200 млрд рублей, а 
вполне реально из бюджета вы-
делить средств в два-три раза 
больше. Сверхдоходы в бюджет 
несоизмеримо больше того, что 
выделяет государство для под-
держки бедных», — резюмирует 
Валерий Миронов. 

«То, что многие люди вынуж-
дены экономить, вполне объ-
яснимо. Доходы обесценивают-
ся. Если раньше бедные тратили 
55% доходов на продукты пи-
тания, то сейчас все 70%. Люди 

беднеют, неясны перспективы 
экономики — пандемия опять 
же. Люди пытаются перестра-
ховаться и ужимают расходы. 
Бурного экономического роста 
я не ожидаю, но государство 
могло бы, если захотело, при 
наблюдающемся росте цен 
обеспечить стабильность. Надо 
постоянно людям хоть бы по 
5—10 тысяч рублей давать. 
Деньги в казне на это есть. Не 
ожидаю сильного роста эконо-
мики, поскольку ждать эконо-
мической активности неоткуда. 
То, что мы видим, — это затяж-
ная стагнация в сочетании с де-
морализацией. Люди боятся: 
лишь бы не было хуже. Власти 
понимают, что дело далеко за-
шло, что население недовольно. 
Но они, похоже, не знают, что 

делать, рассуждают так, что лю-
бые инициативы чреваты рис-
ками, и думают больше о том, 
как сохранить стабильность. 
Особенно на фоне санкций За-
пада. В правительстве считают, 
что сильно тратиться не нужно, 
потому что времена тревож-
ные», — поделился с «Правдой» 
своим мнением руководитель 
Института экономики РАН Ру-
слан Гринберг. 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Стагнация в сочетании с деморализацией
Более 40% россиян из-за роста цен и пандемии стали экономить почти на всём.  

Об этом свидетельствует опрос, проведённый сервисом по поиску работы SuperJob

Коллектив редакции 
«Правды» с глубоким 
прискорбием извещает о 
кончине на 84-м году 
жизни 

ГУБАРЕВА 
Владимира Степановича 

— талантливого журнали-
ста, много лет проработав-
шего в нашей газете. 

Выражаем искренние 
соболезнования семье и 
близким покойного. 

ПРАВДИСТЫ.

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

Пока большинство 
россиян готовилось к 
празднованию Нового 
года, работники одно-
го из сервисов «чест-
ных бизнесменов» в 
Кемерове выступили 
против рабских усло-
вий труда. 

 

Бастовали курьеры, басто-
вали таксисты, а на сей 
раз выразили своё недо-

вольство сборщики заказов. 
Ещё 22 декабря они выложили 
на ютьюб-канале профсоюза 
«Курьер»» видеоролик, в кото-
ром сообщили, что собираются 
устроить забастовку. Работни-
ков не устраивал новый график 
работы и зарплата, которая из-
за нововведений уменьшится 
до нищенских 16 тыс. рублей. 
Также сборщики пожаловались 
на штраф в полторы тысячи 
рублей за десятиминутное 
опоздание, отсутствие ранее 
обещанных бонусов и надбавок 
за дополнительную нагрузку в 
предпраздничные дни, когда 
спрос на товары «Яндекса» рез-
ко увеличился. 

Сборщики выдвинули ряд 
требований: 

не вводить график 2/2; 
отменить систему «людоед-

ских» штрафов; 
разобраться с мобильным 

приложением для работников; 
ввести праздничные тарифы в 

размере 170 рублей в час на пе-
риод с 20 декабря по 10 января; 

начать выплачивать бонус за 
размер заказа и качество его 
сборки. 

Довольно оперативно «Ян-
декс» дал свой комментарий 
интернет-СМИ NEWS.ru. по по-
воду заявленной забастовки. 
Как сообщили представители 
компании, график работы сбор-
щиков «Яндекс.Еды» в Кемеро-
ве не менялся, как и не вводи-
лись дополнительные штрафы, 
а зарплата сотрудников — выше 
среднего дохода в городском 
ретейле. Также утверждается, 
что с момента запуска сервиса 
доход сборщиков вырос: вы-
плата по ставке в час была уве-
личена на 30%, и в среднем они 
зарабатывают от 26 тысяч руб-
лей в месяц. 

Комментарий «Яндекса» воз-
мутил работников. 24 декабря 
один из сборщиков записал 
очередной ролик, в котором за-
явил, что с ним и его коллегами 
«Яндекс» на связь не выходил, 
а условия работы никак не по-
менялись. По итогу была вве-
дена только новогодняя ставка 
с 31.12. по 01.01. в размере 260 
рублей и с 02.01 по 03.01 в раз-
мере 195 рублей. Однако кор-
ректировок в системе штрафов, 
а также повышения заработной 

платы не случилось. Для 
сравнения: он обратил внима-
ние на то, что когда курьеры 
развозят до 20 заказов, то полу-
чают за смену 5 тысяч рублей, 
тогда как сборщики получают 
гораздо меньше. 

Очевидно, что представители 
всячески выгораживают себя и 
используют СМИ с целью сни-
зить в глазах аудитории мас-
штабы проблемы. 

Итак, забастовка состоялась. 
С 25 декабря сборщики про-
должили выходить на работу в 
магазины, но отказались при-
нимать заказы, заблокировав 
все точки в городе. В тот же 
день совместно с профсоюзом 
«Курьер»» и на его ресурсах 
сборщики обратились к поку-
пателям и всем неравнодуш-
ным гражданам с призывом 
поддержать их в рамках флеш-
моба #ЯндексБеда. Работники 
предложили записывать ви-
део, звонить на «горячую ли-
нию» «Яндекс.Еды» и требо-
вать повышения зарплаты 
сборщикам Кемерова, отмены 
графика 2/2, а также скачивать 
и расклеивать возле своего до-
ма или раздавать прохожим 
листовки, посвящённые заба-
стовке, с целью привлечь к ней 
широкое внимание обще-
ственности. 

На второй день протеста ру-
ководство «Яндекса» продол-

жало игнорировать требования 
работников. На ютьюб-канале 
профсоюза «Курьер» с 26 по 30 
декабря размещались видеоро-
лики, рассказывавшие о ходе 
забастовки. 27 декабря «Ян-
декс» временно заблокировал в 
своём приложении посты не-
скольких бастующих сборщи-
ков и выполнил одно из требо-
ваний: отменил штраф в раз-
мере 1,5 тыс. рублей за опозда-
ние на 10 минут. Также руко-
водство «Яндекс.Еда» пригла-
сило бастующих сборщиков на 
встречу, но, по сообщениям бо-
рющегося коллектива, вызвали 
их не в офис посредника, где 
работники берут и сдают уни-
форму, а в другое место, где и 
близко не было помещений 
«Яндекса». Тем не менее дей-
ствия сборщиков ударили по 
компании: работодатель был 
вынужден обзванивать всех 
курьеров в городе и приглашать 
их выходить на смену в новом 
амплуа, но столкнулся с про-
блемой, так как часть курьеров 
выразили солидарность со 
сборщиками. 

На четвёртый день забастов-
ки, 28 декабря, состоялись пе-
реговоры работников с пред-
ставителями «Яндекса» и с его 
компанией-партнёром «Лидер 
Консалт Персонал». В ходе пе-
реговоров руководство призна-
ло, что забастовка нанесла 

ущерб фирме и она терпит 
убытки. Сборщикам предоста-
вили якобы «официальные» 
трудовые договоры, которые 
выглядели довольно странно и 
скорее напоминали граждан-
ско-правовые, замаскирован-
ные под трудовые. 

По итогам переговоров 4 из 5 
требований курьеров были вы-
полнены. Осталось закрыть во-
прос по бонусам. «Лидер Кон-
салт Персонал» обещал в тече-
ние двух дней дать ответ по 
этому пункту. Также с учётом 
некоторых «хитростей» от ра-
ботодателя в трудовом догово-
ре, таких как низкий почасовой 
тариф и подписание началь-
ством договоров «задним чис-
лом», в список требований до-
бавился пункт о правильном 
составлении трудового догово-
ра. И ещё работодатель дал сло-
во восстановить всех заблоки-
рованных ранее сборщиков. 

В наступившем году сборщи-
ки не остановились в своей 
борьбе, ведь работодатель не 
выполнил два требования: 

восстановить в должности 
бастующих сборщиков «Ян-
декс.Еды»; 

начать выплачивать бонусы 
за размер заказа, качество и 
скорость его сборки. 

Однако теперь представите-
ли работодателя перестали вы-
ходить на связь с бастующими. 

По первому пункту следует 
дать пояснение: изначально от 
работы в период забастовки 
были отстранены 7 человек,  
3 из них согласились подписать 
фиктивный трудовой договор, 
а 4 отказались, на что, по сути, 
имели полное право. В прило-
жении «Яндекса» они всё ещё 
заблокированы, из-за чего не 
имеют возможности продол-
жить работу.  

10 января сборщики записа-
ли видеообращение к губерна-
тору Кузбасса Сергею Цивилёву 
и мэру Кемерова Илье Середю-
ку. Уволенные работники обра-
тились в правоохранительные 
органы. Прокуратура Кемерова 
начала проверку по факту на-
рушений трудовых прав сбор-
щиков. После обращения ра-
ботников с ними на связь вы-
шли представители трудовой 
инспекции, мэрии Кемерова и 
«СБЕРа». По ходу переговоров с 
трудовой инспекцией выясни-
лось, что реальная заработная 
плата сборщиков в размере 20 
тыс. 800 рублей ниже мини-
мальной по региону (25 тыс. 
рублей). Помимо этого, работо-
датель, указанный в «трудовом 
договоре» и в документах, ко-
торые приходили сборщикам, 
— это два разных человека. 

И всё-таки сборщики доби-
лись серьёзной победы: сумели 
раскачать такую бездушную 
машину, как «Яндекс». «Чест-
ные бизнесмены», как извест-
но, и до этого показывали ре-
альное отношение к работни-
кам своих сервисов, вносивших 
весомый вклад в огромные 
прибыли компании. Вместо то-
го чтобы прислушаться к голосу 
трудящихся, они использовали 
СМИ, стремясь всячески их 
очернить или замолчать про-
блему. Вспомним о таксистах, 
активно бастовавших весной и 
осенью прошлого года.  

Тем не менее «Яндекс», во-
преки собственным обеща-
ниям, выполнил только те тре-
бования, которые обошлись для 
него малой кровью. Причём на 
этот шаг компанию и её «фир-
му-прокладку» вынудило пой-
ти то обстоятельство, что заба-
стовка ощутимо ударила по их 
прибылям. Так что данный жест 
можно рассматривать не как 
гуманное отношение к своим 
работникам со стороны руко-
водства компании, а как вы-
нужденную меру. Тем более что 
не все требования работников 
были выполнены. 

И всё же следует поздравить 
сборщиков с успехом в борьбе 
за справедливость с #Яндекс-
Бедой: грамотные действия по 
ходу забастовки и привлечение 
большого внимания к этой про-
блеме принесли результат. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Ну да бог с ней, спортивной составляющей, хотя 
такое решение спортивных чиновников в отно-
шении футболистов вызвало бурю возмущения 

у представителей других видов спорта, которые были 
и чемпионами Европы, и побеждали на кубках мира, и 
добивались других «медальных» результатов, но так и 
не получили звания ЗМС. Выходит, для представителей 
мирового спорта №1 и здесь существуют исключения 
из общих правил… 

Но сегодня речь не о спорте как таковом, а о вещах 
«околоспортивных». Вспомним, сколько было шума 
вокруг строительства суперсовременных стадионов к 
упомянутому чемпионату мира в 11 городах России. И 
шум этот далеко не всегда носил восхищённый харак-
тер по поводу качества и красоты этих сооружений. 
Более чем достаточно было и негативной информа-
ции: о недобросовестности подрядчиков, затягивании 
сдачи объектов и об откровенном «долгострое», о кор-
рупции и выявленных хищениях в ходе строительства 
этих объектов. Стоит ли удивляться, что некоторые из 
них уже спустя всего несколько месяцев после чем-
пионата мира подверглись капитальному ремонту или 
как минимум устранению многочисленных недоделок 
и дефектов строительства. 

Может показаться удивительным, но тема недобро-
совестности при строительстве стадионов к ЧМ-2018 
по-прежнему актуальна и сейчас, спустя почти четыре 
года после чемпионата мира в России, что подтвер-
ждает недавнее довольно странное интервью одного 
из высокопоставленных чиновников, бывшего гене-
рального директора оргкомитета чемпионата мира по 
футболу в России Алексея Сорокина. 

Ему пришлось отвечать на очень неудобные вопросы 
журналистов, возникшие в связи с обвинениями в 
уклонении от уплаты налогов главы одной из строи-
тельных компаний, занимавшейся сразу двумя арена-
ми турнира, — генерального директора ПСО «Казань» 
Равиля Зиганшина. Удивительно и то, что г-н Сорокин, 
который в силу занимаемой им во время чемпионата 
мира должности обязан был знать всё и обо всём, что 
происходит во вверенном ему «хозяйстве», поспешил 
откреститься от темы, заявив, что «вопросы строи-
тельства объектов не входили в сферу его ответствен-
ности». Простите, как же так? А где же проходил этот 
самый чемпионат, если не на этих самых объектах? На 
дворовых площадках? 

Возвращаясь к г-ну Зиганшину, отметим, что, по дан-
ным издания «БИЗНЕС Online», Следственный комитет 
РФ по Татарстану возбудил против него уголовное дело 
по факту уклонения от уплаты налогов, причём причи-
нённый государству ущерб оценивается в 2,6 млрд руб-
лей. Компания Зиганшина занималась строительством 
арен в Самаре и Саранске. Ведётся расследование дея-
тельности очередного «великого комбинатора». 

Что же касается заявления в связи с этими события-
ми г-на Сорокина, то оно вообще звучит настолько 
любопытно, что не грех и процитировать: 

— Я не осведомлён о всех нюансах строительства. 
Наша задача была в том, чтобы соблюдались все тре-
бования ФИФА при строительстве стадионов, с тем 

чтобы арены можно было использовать для чемпио-
ната мира. Все строители с этой задачей справились. А 
в особенности хозяйственной деятельности мы погру-
жаться не могли. Маловероятно, что моя точка зрения 
кому-то из следственных органов будет интересна, 
потому что я не отвечаю за строительство и техноло-
гии. Каждый отвечает в пределах своих компетенций. 
У меня были другие компетенции. 

Вот так, ни много ни мало и даже без тени осуждения 
махинаций очередного жулика. Смысл сказанного, как 
видим, в том, что главное — спортивные объекты по-
строили, а то, что при этом разворовали и укрыли от на-
логов, г-на Сорокина вроде как не только не волнует, но и 
не касается вовсе. У него же были «другие компетенции»… 

Хотя выглядит крайне сомнительно, что упомянутая 
им же «хозяйственная деятельность» совсем не входи-
ла в те самые «компетенции» главы оргкомитета чем-
пионата. Дело, скорее, в другом: очень не хочется г-ну 
Сорокину, хотя бы даже косвенно, фигурировать в 
очередном «околоспортивном» скандале вокруг про-
шедшего у нас чемпионата мира. Ведь футбольные 
фанфары давно умолкли, а жулики, нагревшие руки 
на этом событии, как видим, спустя годы после этого 
живут и здравствуют… 

Всеволод НАДЕЖДИН.

q Опять воры? А я здесь ни при чём…

НУ И НУ!

Фанфары отгремели, 
жулики остались…

Сборщики «Яндекса» 
избрали путь борьбы

Казалось бы, уже давно, около четырёх лет на-
зад, отгремели фанфары футбольного чемпионата 
мира—2018 в России, когда выход нашей сборной в 
четвертьфинал турнира был воспринят чуть ли 
не как победа в нём, а футболисты российской 
команды получили высокое звание заслуженных 
мастеров спорта (ЗМС). Чего, кстати, не были 
удостоены до конца жизни некоторые из их пред-
шественников, показавших более высокий резуль-
тат на чемпионате мира 1966 года в Англии, где 
сборная СССР играла в матче за третье место.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

У древа  
народной власти 
обрубили корни 

 
«Этот закон, ставя крест на местном самоуправлении, уничтожит последнюю 

жизнь на селе!» — такую оценку дала фракция КПРФ очередному изобретению за-
конодательного тандема Клишаса — Крашенинникова — проекту закона «Об об-
щих принципах организации местного самоуправления в единой системе публичной 
власти», представленному на рассмотрение Госдумы 26 января. 

К оммунисты настаивали на снятии зако-
нопроекта с рассмотрения палатой и 
проведении его широкого общественно-

го обсуждения. «Он обрубает корни народной 
власти», — заявил Николай Коломейцев. Но 
«единороссы» уже получили сверху команду 
«Принять!», и никакие доводы не могли про-
бить стадную покорность парламентского 
большинства.  

Регрессивная реформа местного самоуправ-
ления (МСУ), разделяющая народ и власть не-
преодолимой пропастью, готовилась испод-
воль на протяжении многих лет. Около 200 
полномочий было передано из федерального 
центра на региональный уровень, откуда боль-
шая часть из них спустилась в муниципалите-
ты. При этом только треть полномочий была 
обеспечена финансовыми мандатами, заметил 
первый заместитель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев. Отсюда и много-
летняя колоссальная, в 2,5—3 триллиона руб-
лей, задолженность консолидированных бюд-
жетов. Безденежье, дотационная зависимость, 
когда 80—90% средств местные бюджеты по-
лучали с регионального уровня, и ворох пол-
номочий, навешанных на муниципалитеты, 
связывали местные органы власти по рукам и 
ногам, заставляя «есть с губернаторской руки».  

По мнению Михаила Матвеева, нужно бы-
ло развернуть в обратную сторону финансовую 
пирамиду, которая сегодня построена таким 
образом, что ничтожное количество денег вни-
зу, у местного самоуправления, и самое боль-
шое — в федеральном центре. И фракция 
КПРФ не раз вносила свои законодательные 
предложения, позволяющие сделать это. Один 
из законопроектов касался расщепления НДС, 
чтобы 60% собираемых средств оставалось ре-
гионам и муниципалитетам и 40% — поступало 
в федеральный центр. Но финансовое удуше-
ние местного самоуправления было целена-
правленной политикой, и «правящая партия» 
не собиралась вытаскивать муниципалитеты 
из нищеты. 

Ни одну из проблем местного самоуправле-
ния законопроект Клишаса—Крашенинникова 
не решает, зато создаёт массу других, считает 
Георгий Камнев. «Реформа», которую сами её 
авторы назвали «оптимизацией», что уже 
ничего доброго не сулит, предполагает полное 
переформатирование местного самоуправле-
ния. Из двухуровневого оно превратится в од-
ноуровневое. За пять лет — с 2023 по 2028 год, 
отведённых на переходный период, будут 
упразднены пять из восьми ныне существую-
щих видов муниципалитетов первого уровня, 
в том числе городские и сельские поселения. 
Останутся только городские и муниципальные 
округа да в городах федерального значения 
(Москве, Санкт-Петербурге и Севастополе) — 
внутригородские территории. Таким образом, 
к концу 2028 года число муниципалитетов со-
кратится как минимум вдвое.  

Вместо администраций и депутатских Сове-
тов в городских и сельских поселениях по-
явятся старосты. Муниципалитеты будут фор-
мироваться не по территориальному принци-
пу, как сейчас, а в зависимости от численности 
и плотности населения, что снизит доступ-
ность государственных и муниципальных 
услуг, ухудшит качество самого управления и 
ещё более ускорит процесс обезлюдения  
российской глубинки. Создаются и финансо-
вые предпосылки для этого. Территориальное 
общественное самоуправление, которое, по 
сути, и будет решать все местные проблемы, 

сможет опереться только на те средства, кото-
рые всем миром соберут сами жители. 

Депутат от Республики Коми Олег Михай-
лов донёс до сведения парламента, что многие 
сельские и городские поселения этого региона, 
так же как и представители Союза городов За-
полярья и Крайнего Севера, выступили кате-
горически против такой «реформы». Люди за-
даются закономерным вопросом: «Как мест-
ные администрации после укрупнения муни-
ципальных образований будут решать про-
блемы поселений, расстояние от которых до 
райцентра порой измеряется сотнями кило-
метров?» 

Сегодня лишь в 13% муниципалитетов про-
ходят прямые выборы глав органов местного 
самоуправления населением. Между тем за 
это выступают 90% граждан. Однако власть не 
прислушалась к воле народа. Вопрос наделе-
ния полномочиями глав муниципальных об-
разований в законопроекте полностью подчи-
нён региональным властям. От их решения 
зависит: будут ли прямые выборы мэра или 
глава муниципалитета будет избираться мест-
ными депутатами из их же числа либо из кан-
дидатов, подобранных губернатором. Сможет 
губернатор и «в случае чего» отрешить мэра от 
должности, оснований для этого будет больше, 
чем теперь. Кроме того, во время переходного 
периода, до 2028 года, вообще не будут прово-
диться местные выборы, и это — грубейшее 
нарушение принципа демократии.  

Учёный-практик, доктор исторических наук, 
заместитель председателя комитета Госдумы 
по региональной политике и местному само-
управлению Михаил Матвеев заметил, что 
«местное самоуправление является наиболее 
приближенным к народу уровнем власти и ес-
тественным резонатором народного недоволь-
ства». Его потенциальной оппозиционностью 
отчасти и объясняется происходящая сегодня 
замена местного самоуправления на местное 
государственное управление. В период непо-
пулярных реформ, по мнению депутата-ком-
муниста, центральная власть предпочитает 
иметь органы местной власти, ответственные 
не перед населением, а перед вышестоящим 
начальством, что фактически ставит вопрос о 
необходимости эффективного аппарата при-
нуждения, существование которого возможно 
только на основе вертикального соподчине-
ния. В отличие от советской вертикальной си-
стемы коллегиального управления, системы 
народовластия, сегодня выстраивается верти-
каль самодержавная, вертикаль исполнитель-
ной власти, подчеркнул М. Матвеев. За это 
проголосовали фракции «Единой России», 
ЛДПР и партии «Новые люди». Фракция КПРФ 
голосовала против. 

«Я надеюсь, что когда-нибудь в этом зале 
будут верить не только в несменяемость вла-
сти, как в некий волшебный рецепт от всех 
проблем, от всех угроз и вызовов, которые 
стоят перед Россией, но и верить в народ, в 
его могучие силы и возможности, прежде все-
го возможности самоорганизации и коллек-
тивного самоуправления, являвшихся основой 
русской жизни на протяжении тысячелетия, 
как это было в Псковской и Новгородской 
республиках, в вечевом праве, как это было 
тысячелетие в крестьянской общине, как это 
было в земствах и Советах. Нет — самодержа-
вию! Только народ является источником вла-
сти!» — заявил от имени фракции КПРФ Ми-
хаил Матвеев.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Выставлен на торги извест-
ный на всю страну пле-

менной завод «Рассвет», рас-
положенный в Новодугинском 
районе. Предприятие ещё с 
советских времён специали-
зируется на разведении круп-
ного рогатого скота сычёвской 
породы, а также на выпуске 

сырого молока. В настоящее 
время племзавод находится в 
федеральной собственности.  

На аукционе, который прой-
дёт 3 февраля, планируется 
реализовать 100% акций пред-
приятия. В имущественный 
комплекс племзавода входят 
63 земельных участка общей 
площадью более 117,5 м² и 80 
объектов недвижимости. На 
ферме содержится 920 голов 
крупного рогатого скота, 474 
из них — фуражные. Россий-
ский аукционный дом изве-
щает, что стартовая цена лота 
— 85,6 млн рублей, сумма по-
вышения — 1 млн рублей.  

Племенной завод «Рассвет» 
был создан в апреле 1961 года 
постановлением Совета Ми-
нистров РСФСР и считался од-
ним из лучших в отрасли. В те 
годы предприятием в окрест-
ных сёлах были проложены 
дороги, построены жильё для 
работников, клубы, детские 
сады и школы. 

В настоящее время племза-
вод «Рассвет» сертифицирован 
по европейским и российским 
стандартам органического 
производства. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область.

Племзавод выставлен 
на торгиНаша газета уже не-

однократно сообщала, 
что на Смоленщине про-
исходит развал эконо-
мики. В регионе закры-
ваются, банкротятся, 
продаются на аукцио-
нах промышленные и аг-
рарные предприятия. 
Вот очередной пример.
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Пакостники  
не унимаются 

 
Как только белорусские власти определились с датой конституционного рефе-

рендума (27 февраля), так тут же офис С. Тихановской, Координационный совет оп-
позиции и «народное антикризисное управление» составили совместную кляузу своим 
покровителям (ЕС, США, Великобритании и ОБСЕ) и сколотили оперативный штаб по 
дискредитации предстоящего плебисцита. Цель: напомнить о себе, полузабытых, в 
покинутом Отечестве и выторговать у кураторов очередную порцию грантов для 
дальнейшего безбедного существования в «героическом» самоизгнании.

«Демократические силы» призвали адре-
сатов своего послания незамедлительно 
«выступить с официальными заявле-

ниями о непризнании за Лукашенко права на 
проведение референдума», дабы «лишить его 
какой-либо политической и юридической значи-
мости, перечеркнуть планы режима на восста-
новление утраченной легитимности». Помимо 
этого, внешние кураторы обязаны пригрозить 
властям новыми «консолидированными санк-
циями», если «продолжатся репрессии в отно-
шении белорусов, не поддержавших имитацион-
ный референдум», а также «публично поддер-
жать требования белорусского народа об осво-
бождении политзаключённых и о проведении 
досрочных президентских выборов под между-
народным наблюдением». 

Белорусская маргинальная оппозиция, ещё 
недавно ратовавшая за перемены везде и во 
всём, лицемерно обвинила «режим Лукашенко» 
в «очередном преступлении против народа — в 
референдуме по изменению Конституции». Бес-
совестно говоря от имени соотечественников, 
беглые «благодетели» утверждают, что гражда-
нам «будет предложено сделать безальтерна-
тивный, не основанный на реальных интересах 
выбор между старой Конституцией, наделившей 
Лукашенко суперпрезидентскими полномочия-
ми, и новой Конституцией, которая укрепит его 
власть через создание нового органа с практи-
чески неограниченными полномочиями — Все-
белорусского народного собрания».  

Тихановской и Ко также не по душе «пожиз-
ненный иммунитет для Лукашенко и его защита 
от судебного преследования за преступления, 
совершённые им на посту президента», и «отказ 
от нейтралитета и безъядерного статуса респуб-
лики». Оппозиция считает, что референдум не-
мыслим, когда «в стране около тысячи политза-
ключённых, почти 300 ликвидированных него-
сударственных объединений, запрещена дея-
тельность практически всех независимых СМИ 
и отсутствуют возможности для свободного об-
суждения предлагаемых поправок», несмотря 
на многочисленные диалоговые площадки, про-
шедшие по всей Белоруссии, и почти 9 тысяч 
предложений, поступивших в ходе обсуждения 
проекта Конституции.  

«Доброхоты» сокрушаются, почему власти 
проигнорировали проект, разработанный в тече-
ние двух лет некой «общественной конститу-
ционной комиссией» — очередной виртуальной 
структурой, созданной по инициативе «демо-
кратических сил». Именно этот, «правильный», 
документ должен быть, по их мнению, вынесен 
на референдум, чтобы не «ограничивать выбор 
граждан».  

Поэтому оппозиция разработала единую стра-
тегию действий: «прийти на участки и сделать 
бюллетени недействительными любым удобным 
и доступным способом», подтвердив сие на ин-
тернет-платформе «Голос». Подобная форма 

протеста, по замыслу её авторов, должна пока-
зать «режиму Лукашенко», что его противников 
большинство. 

Для пущей уверенности в успехе очередного 
безнадёжного дела «политэмигранты» создали 
«координационный центр из политических 
структур и гражданских инициатив для опера-
тивных действий». В штаб вошли офис С. Тиха-
новской, Координационный совет оппозиции, 
«народное антикризисное управление», интер-
нет-платформа «Голос», инициативы «Честные 
люди» и «Зубр», а также объединение бывших 
силовиков BYPOL, давно и бесповоротно дис-
кредитировавшие себя в глазах большинства 
здравомыслящих белорусов. 

«Честные люди», сидящие на внешнем фи-
нансировании, намерены проводить до рефе-
рендума «активную агитацию среди населения», 
«работать с членами избирательных комиссий» 
и «распространять различную информацию о 
стратегии демократических сил» для получения 
нужного результата, который оправдает перед 
кураторами предыдущие провалы. 

На прошедшей онлайн-конференции предста-
вители оперативного штаба признались, что «пока 
сложно оценить возможный успех от стратегии 
демократических сил», посему озвучивать даль-
нейшие планы преждевременно. Тем не менее 
оппозиция твёрдо уверена: «Лукашенко проигра-
ет референдум» и «Конституция не будет приня-
та». А если и будет, то её сразу по давней традиции 
признают недействительной. «Демократические 
силы» планируют в прекрасном далёко провести 
«президентские выборы по старому избиратель-
ному кодексу параллельно с референдумом о 
собственных поправках в Конституцию».  

Сама С. Тихановская, призывающая соотече-
ственников к мелкому пакостничеству на изби-
рательных участках, голосовать в белорусское по-
сольство в Литве не пойдёт. А вот начальник «ан-
тикризисного народного управления» П. Латушко 
готовится к «вмешательству иностранных войск 
во внутренние дела Беларуси» и к «международ-
ному трибуналу над Лукашенко за преступления 
против человечности, пытки, убийства, захват са-
молёта и гибридную войну со странами ЕС». Во-
истину: чем дольше сидишь на заморских харчах, 
тем больше погружаешься в сказочную реаль-
ность, основанную на мнимых страхах, детских 
обидах и безудержных фантазиях. 

Тем временем лидер Консервативно-христи-
анской партии-БНФ З. Позняк, обитающий в 
Варшаве, посоветовал белорусам не слушать ан-
тинародную риторику Тихановской и Ко, «рабо-
тающих на Москву и режим», а выбрать иной 
путь — бойкот. Хрен редьки не слаще. 

Призывы политических авантюристов о бой-
котировании референдума и порче бюллетеней 
председатель ЦИК Белоруссии И. Карпенко на-
звал деструктивной деятельностью. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

После относительной 
стабилизации обста-
новки проправитель-

ственные казахстанские изда-
ния принялись говорить о «но-
вом этапе», когда власть будет 
слышать собственный народ, 
а богатства станут распреде-
ляться более справедливо. Од-
нако завеса пропаганды плохо 
скрывает выпирающие проти-
воречия общественного раз-
вития, что доказали события 
последних дней.  

22 января работники нефте-
сервисной компании ТОО «Кез-
би» в Мангистауской области 
записали видеообращение к 
президенту Касым-Жомарту 
Токаеву. Напомнив главе госу-
дарства о данном им обещании 
не преследовать мирных про-
тестующих, нефтяники расска-
зали о массовых арестах акти-
вистов. «Людей забирают пря-
мо из их домов и пытками вы-
нуждают признаваться в пре-
ступлениях, которые они не со-
вершали», — возмущаются они. 
«Народ — не террористы!» — 
заявили рабочие и пообещали 
выйти на митинг, если беззако-
ния продолжатся. Следует от-
метить, что в прошлом году 
коллектив ТОО «Кезби» дважды 
объявлял забастовки, требуя по-
вышения зарплаты и улучше-
ния условий труда. 

На следующий день анало-
гичное обращение распростра-
нили работники управления бу-
ровых работ АО «Озенмунай-
газ» из города Жанаозен. Они 
потребовали остановить творя-
щийся в разных регионах рес-
публики произвол, когда в тяж-

ких преступлениях обвиняются 
ни в чём не повинные люди.  

Кроме того, несколько десят-
ков людей собрались в Жана-
озене у здания городской ад-
министрации. В руках митин-
говавшие держали плакаты 
«Нет — беззаконию!», «Требуем 
остановить репрессии!». Хотя 
все указанные акции проходи-
ли мирно, жителям ясно дали 
понять о нежелательности 
дальнейших протестов. Работ-
ник ТОО «Кезби» Нурсултан Ну-
рымов, зачитавший обращение 
на камеру, получил повестку с 
требованием явиться в поли-
цию. Обвинений ему пока не 
предъявили, но сообщили, что 
он проходит свидетелем по уго-
ловному делу. 

Обвинив в беспорядках не-
ких «международных терро-
ристов», власти используют 
это как повод для нападок на 
неугодных граждан. «Под раз-
дачу» попадают и случайные 
люди. 8 января по подозрению 
в участии в беспорядках был 
задержан гражданин Киргизии 
Чолпонбек Сыдыков. В Алма-
Ате он работал на мебельной 
фабрике, а после начала вол-
нений попытался вернуться на 
родину. Больше десяти дней о 
Сыдыкове не было известий. 
Когда же работники киргиз-
ского консульства, наконец, 
добились от силовиков встре-
чи с ним, они увидели еле жи-
вого человека со сломанными 
ногами и рёбрами. На машине 
«скорой помощи» несчастный 
в тяжёлом состоянии был до-
ставлен в Бишкек. По фактам 
пыток и гибели задержанных 

возбуждено 16 уголовных дел, 
но, вероятно, это лишь верши-
на айсберга. 

С каждым днём появляется 
всё больше свидетельств оче-
видцев, проясняющих обста-
новку начала января в различ-
ных городах Казахстана. Боль-
шинство из них рисуют схожую 
картину. Во-первых, силовые 
структуры намеренно прово-
цировали протестующих на от-
ветные меры, разгоняя мирные 
акции с помощью слезоточи-
вого газа, водомётов и резино-
вых пуль. Во-вторых, в разгар 
митингов неожиданно появля-
лись агрессивно настроенные 
группы, нападающие как на по-
лицейских, так и на обычных 
прохожих, громящие госучреж-
дения, магазины, автомашины.  

Кем были эти погромщики — 
провокаторами на службе вла-
стей, наёмными бандами бо-
рющихся за влияние кланов 
или просто маргинализирован-
ными толпами с городских 
окраин, — вопрос до сих пор 
неясный. Чиновники старатель-
но уходят от разговоров на эту 
тему. Но заслуживающая вни-
мания информация всё же про-

сачивается. Так, известный в 
республике адвокат Абзал Кус-
пан сообщил, что среди сило-
виков были провокаторы.  

Незаинтересованность пра-
вительства в раскрытии истины 
сопровождается нежеланием 
менять основы той системы, 
которая и привела к трагиче-
ским событиям. Правда, в гром-
ких заявлениях недостатка нет. 
На днях Токаев в очередной раз 
поведал о «недопустимом уров-
не» неравенства и коррупции. 
По его словам, это «сыграло 
роль зажжённой спички у по-
роховой бочки, чем воспользо-
вались террористы, боевики и 
стоящие за ними заговорщи-
ки». Но, как уже писала «Прав-
да» (см. номер от 18—19 января 
с.г.), обнародованные реформы 
трудно назвать даже «половин-
чатыми». Это отдельные по-
пулистские инициативы, не 
способные поколебать укреп-
лявшийся тридцать лет капи-
талистический строй.  

Иное дело — передел собст-
венности. Близкие к Нурсул-
тану Назарбаеву фигуры про-
должают терять должности и 
активы. Так, Тимур Кулибаев, 

зять экс-президента, один из 
богатейших людей Казахстана, 
покинул пост главы нацио-
нальной палаты предприни-
мателей, а Токаев поручил 
провести ревизию горноруд-
ной промышленности, пере-
дав приватизированные, но 
неиспользуемые месторожде-
ния новым инвесторам. Не ис-
ключено, что с этим связано 
опубликованное 18 января об-
ращение Назарбаева, который 
не давал о себе знать с момен-
та начала протестов. «Лидер 
нации» опроверг существова-
ние конфликта в элите и за-
явил, что Токаев обладает всей 
полнотой власти. Возможно, 
что экс-президент добивается 
сохранения за своим окруже-
нием хотя бы части ресурсов. 

На этом фоне нарастает но-
вая протестная волна. Работ-
ники буровой компании «Бур-
гылау» в Мангистауской обла-
сти (на снимке) потребовали 
от властей её национализа-
ции. По их словам, передача 
предприятия частникам при-
вела к перебоям в выплате 
зарплаты и урезанию трудо-
вых прав. В соседней Атырау-
ской области объявил заба-
стовку коллектив предприя-
тия «БатысСервисПлюс», ока-
зывающего противопожарные 
услуги трубопроводной ком-
пании «Интергаз Центральная 
Азия». По словам работников, 
их зарплаты не повышались с 
2012 года и составляют всего 
60—65 тысяч тенге (10—11 тыс. 
руб.). При этом люди не полу-
чают отпускные и доплату за 
работу в ночную смену и 
праздники. На требование 
увеличить оклады до 120 ты-
сяч тенге (21 тыс. руб.) компа-
ния ответила 10-процентной 
подачкой. Лишь после объ-
явления забастовки началь-
ство согласилось увеличить 
зарплаты на 30 процентов.  

Нет сомнений в том, что про-
тестная активность будет толь-
ко нарастать. Разочарование 
из-за невыполненных обеща-
ний и возмущение насилием 
определят будущее Казахстана 
на продолжительный срок. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Народ Казахстана  
смиряться не намерен

Трудящиеся республики опять выходят на 
протесты, требуя прекращения репрессий и по-
вышения уровня жизни. Звучат требования на-
ционализации предприятий. Власть же 
ограничивается популистскими заявлениями и, 
судя по всему, нацелена на передел собственно-
сти вместо серьёзных изменений.

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

Нацистско-олигархиче-
ский режим Украины про-
должает подвергать «не-
залежную» жёсткой «газо-
вой атаке». Устанавливая 
заоблачные цены на «голу-
бое топливо», он уничто-
жает предприятия стра-
ны и грабит её граждан. 

 

На днях декабрьские платёжки с 
астрономическими суммами за 
отопление вывели на улицу пред-

ставителей Днепровского района За-
порожья. Протестовали жители домов, 
имеющих один-два этажа. Тепловой та-
риф на Украине стал вдруг зависеть от 
… количества этажей. 

Обогрев одно- и двухэтажных домов 
обходится значительно дороже, чем 
высоток. С людей, проживающих в та-
ких домах, дерут за тепло три шкуры. 
Если подобное жильё вдобавок не обо-
рудовано газовым счётчиком, то обо-
грев квадратного метра обходится его 
хозяину в 100 гривен. (Одна гривна 
равна 2,74 руб.) 

— В ноябре прошлого года я запла-
тила за газ 6309 гривен, в декабре эта 
сумма увеличилась, — поведала журна-
листам Ирэна, молодая участница про-
тестного митинга в Запорожье.  

Студентка 6-го курса медицинского 
университета, она работает на полстав-
ки в детской реанимации и получает 
2800 гривен в месяц. Государство пре-
доставляет ей 2100 гривен субсидии. Та-
ких доходов на месячную оплату за газ 
ей не хватает. При этом у девушки не 
остаётся средств даже на питание, не 
говоря уже обо всём остальном. И не ис-
ключено, что после окончания вуза Ирэ-
на, ценнейший для Украины молодой 
специалист, будет вынуждена уехать за 
границу. А в детской реанимации Запо-
рожья со временем станет некому рабо-
тать, ведь с подобным дефицитом ме-
дицинских кадров уже столкнулись не-
большие украинские города. 

 

Шокированы декабрьскими та-
рифами за отопление и десят-
ки тысяч жителей Одессы. 

Здесь насчитывается около тысячи до-
мов в пару этажей, не оборудованных 

газовыми счётчиками. Расположены 
они в историческом центре примор-
ского города. За обогрев квадратного 
метра собственникам такого жилья вы-
ставляют те же, что и в Запорожье, 100 
гривен. В итоге отопление одноком-
натной квартиры обходится им в 4 ты-
сячи гривен, двухкомнатной — почти в 
6, трёхкомнатной — в 9 тысяч.  

Исторический центр Одессы засе-
лён преимущественно пенсионерами. 
При мизерных пенсиях долги у них 
станут накапливаться. И если задол-
женности окажутся критическими, 
квартиры у этих людей, живущих на 
баснословно дорогой земле централь-
ной части города, попросту отберут. 
Действующее украинское законода-
тельство разрешает лишать граждан 
жилья из-за долгов по ЖКХ.  

«Говорят: устанавливайте в доме 
счётчик. Но цена его установки — 50 
тысяч гривен, а в доме — 8 квартир и в 
четырёх из них живут пенсионеры. Ко-
му писать и что перекрывать, дабы нас 
услышали?» — вопрошает в «Фейсбуке» 
жительница одесской улицы Известко-
вой Анастасия Бордиян. 

О том, что рост цен на энергоносите-
ли угрожает продовольственной безо-
пасности Украины, в конце прошлого 
года говорили многие. 

Объединение «Укрхлебпром» обра-
щалось к президенту страны Владимиру 
Зеленскому и кабинету министров с 
просьбой обеспечить хлебозаводам со-
циальную цену на газ. Исполнительный 
директор ассоциации «Союз птицево-
дов» Сергей Карпенко заявлял о том, 
что рост цен на газ негативно отразится 

на отрасли. О планах свернуть про-
изводство из-за подорожания газа объ-
являли 27 кондитерских компаний из 
ассоциации «Укркондпром». Заводы 
группы «Молочный альянс» предупреж-
дали своих партнёров, что больше не 
могут работать с убытками — для укра-
инских предприятий молочной отрасли 
цены на газ за прошлый год выросли в 
12 раз: с 4,7 гривны за кубометр до 50—
60 гривен. При этом украинские пище-
вики всё-таки надеялись, что государст-
во поддержит их льготной ценой на газ. 

 

Увы, ничего подобного не про-
изошло. И с 1 января 2022 года 
ООО «Пирятинский сырзавод» — 

предприятие Полтавщины, где работают 
более 7 тысяч человек, — было вынуж-
дено частично ограничить поставки 
продукции с прицелом на последующую 
остановку производства. Затем объявил 
о намерении прекратить работу Яго-
тинский маслозавод в Киевской области.  

16 января на Днепропетровщине 
приостановило свою деятельность ЧАО 
«Павлоградхлеб». 18 января СМИ со-
общили о приближающемся крахе сте-
кольной отрасли Украины. Три стекло-
завода остановились сразу, остальные 
перешли в стадию технологического 
простоя, чтобы не допустить полной 
остановки печей. (Их возобновление 
будет весьма проблематичным и фи-
нансово затратным, то есть непосиль-
ным для современных украинских про-
изводителей). На грани сокращения 
оказались 12 тысяч рабочих стекольных 
предприятий. 

При январском тарифе на газ, со-
ставляющем 52,7 гривны за кубометр, 
до 50% промышленного производства 
Украины может стать убыточным. 

 
Анастасия ЧЕРНЫШ. 

 
q Жители Запорожья протестуют против 
непосильных тарифов на отопление. 

«Что перекрывать,  
дабы нас услышали?»

В столице протестовав-
шие собрались у здания 

Национальной комиссии по 
регулированию энергетики 
и водоснабжения Грузии 
(GNERC), где потребовали 
возвращения к тарифам, 
действовавшим до 2015 го-
да, а это 14 тетри. Люди 
возмущались: «Подорожа-
ние отразится в наших кви-
танциях в конце января! Но 
это не должно коснуться ни 
одного гражданина!» 

В Батуми демонстранты 
пришли к зданию прави-
тельства Аджарии с плака-
тами: «2012 год — 1 кВт 
электричества = 11 тетри, 
2022 год – 1 кВт = 26,5 тет-
ри.», «Мы не намерены это 
терпеть!», «Надо действо-
вать!». 

В Кутаиси собравшиеся у 
здания мэрии заявили, что 
власти думают лишь о 
собственном благополучии, 
а не о нуждах населения, и 
потребовали огласить план 
действий в связи со сло-
жившейся ситуацией. 

Известно, что из-за подо-
рожания электроэнергии в 
Грузии начала работать про-
грамма субсидирования со-
циально незащищённых 
граждан. О ней что ни день 
трубит правительство. Од-
нако дело в том, что тарифы 
в таком случае варьируются, 
исходя из расхода электро-
энергии, и размер субсидий, 
по сути, оказывается чуть ли 
не смехотворным. 

 
Реваз МДИВАНИ.

УАГАДУГУ. Жители столицы 
Буркина-Фасо празднуют захват 
власти в стране военными. Мно-
гие из тех, кто пришли поддер-
жать военнослужащих около 
здания национального телеви-
дения, говорят, что устали жить 
в страхе и бояться потерять 
близких из-за неспособности от-
странённого президента Рока 
Марка Кристиана Каборе сдер-
жать наступление исламистов. О 
захвате власти в стране «Пат-
риотическим движением за 
охрану и восстановление» вече-
ром 24 января объявила группа 
из 14 военнослужащих. По сло-
вам возглавившего мятежное 
движение подполковника Поля-
Анри Сандаого Дамибы, прези-
дентский срок Каборе завершил-
ся, действие Конституции при-
остановлено, правительство и 
парламент распущены, границы 
закрыты, на всей территории за-
падноафриканского государства 
введён комендантский час. 

 
ЛОНДОН. Скотленд-ярд на-

чал расследование по поводу 
организации вечеринок в рези-
денции премьер-министра Ве-
ликобритании. Ранее столичная 
полиция неоднократно отказы-
валась связываться с этим де-
лом, поскольку ведомство пред-
почитает не разбираться с нару-
шениями коронавирусных 
ограничений, если они имели 

место уже давно. Кроме того, в 
Скотленд-ярде сразу подчерк-
нули, что по итогам предвари-
тельных разбирательств не на-
шли оснований для уголовных 
дел. В то же время оппозиция и 
ряд общественных деятелей 
требуют отставки Бориса Джон-
сона, поскольку сотрудники его 
кабинета предположительно на-
рушали правила, которые сами 
же и ввели. 

 
ЗАГРЕБ. Оппозиционная хор-

ватская партия «Мост» направи-
ла парламенту собранные под-
писи граждан страны для орга-
низации референдума по во-
просу отмены ковид-паспортов. 
Премьер-министр Андрей Плен-
кович уже назвал инициативу 
бессмысленной, поскольку её 
реализация не изменит систему 
управления в кризисных ситуа-
циях. В балканской стране вак-
цинацию от коронавируса про-
шли всего 55% населения, что 
является одним из самых низких 
показателей в странах ЕС. 

 
ПАРИЖ. Суд французской 

столицы приговорил ультрапра-
вого кандидата в президенты 
Эрика Земмура к выплате штра-
фа в размере 10 тысяч евро за 
разжигание расовой ненависти. 
Поводом для разбирательства 
стали заявления известного жур-
налиста и писателя в одном из 

телеэфиров 2020 года, когда 
несовершеннолетних мигрантов, 
прибывающих во Францию без 
сопровождения, он назвал «во-
рами», «убийцами» и «насиль-
никами». По мнению Земмура, 
судебный процесс был полити-
ческим. Его адвокаты подадут 
апелляцию. 

 
ДЖАКАРТА. Новую столицу 

Индонезии назовут Нусантра, что 
в переводе означает «архипе-
лаг». Парламент страны утвердил 
проект переноса главного города 
на остров Калимантан к 2024 го-
ду, который обойдётся казне в 
32,5 млрд долларов. Власти ре-
шили пойти на такой шаг из-за 
целого комплекса проблем, свя-
занных с нынешней столицей 
Джакартой, медленно, но верно 
уходящей под воду. 

 
ТЕГУСИГАЛЬПА. Сотни лю-

дей направились из Гондураса в 
США в поисках лучшей жизни. 
Подобные караваны переселен-
цев уже много раз за последние 
годы следовали таким маршру-
том из стран Латинской Америки. 
Главную, но далеко не единствен-
ную трудность для них по-преж-
нему представляет преодоление 
границы США и Мексики. 

По сообщениям информагентств 
подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

q На Национальном стадионе в Пекине, который известен как «Птичье гнез-
до», прошла репетиция церемонии открытия зимних Олимпийских игр—2022.

СООБЩАЕТ СИНЬХУАГрузия: терпеть 
не будет! 

 
Многочисленные акции протеста против повыше-

ния тарифов на электроэнергию прошли на днях в 
трёх крупнейших городах Грузии: Тбилиси, Кутаиси и 
Батуми, информирует интернет-портал apsny.ge.

Поставлен  
мировой рекорд 

Две 385-метровые опоры линии 
электропередачи возведены в про-
винции Цзянсу на востоке Китая. 
По информации Цзянсуского отде-
ления Китайской национальной 
корпорации электросети, по высо-
те объекта строители установили 
новый мировой рекорд. 

 

Гигантские вышки линии электро-
передачи высокого напряжения рас-

положены на расстоянии 2,6 километра 
друг от друга на обоих берегах великой 
реки Янцзы в окружных городах Тай-
чжоу и Уси этой провинции. Они ока-
зались на пять метров выше бывших 
«рекордсменов», которые были по-
строены в соседней провинции Чжэц-
зян в 2018 году. 

Общий вес двух опор составляет по-
рядка 13 тысяч тонн. Как ожидается, 
они будут введены в эксплуатацию в 
июне наступившего года после завер-
шения установки навесного оборудо-
вания и электрических проводов. 

Вышки являются составной частью 
проекта ЛЭП напряжением 500 кВ 
Тайчжоу — Уси, которая будет еже-

годно передавать 28,9 млрд кВт-ч 
электроэнергии с левого берега круп-
нейшей реки Китая на правый, обес-
печивая электроэнергией 8 миллио-
нов домохозяйств. 

 

На новых  
источниках энергии 

Китай по итогам 2021 года 
седьмой год подряд занимает пер-
вое место в мире по продажам ав-
томобилей на новых источниках 
энергии (NEV). Об этом свидетель-
ствуют обнародованные данные 
министерства промышленности и 
информатизации КНР. 

 

«В секторе автомобилей NEV в про-
шлом году поддерживались устой-

чивые темпы роста производства и про-
даж. В стране было раскуплено 3,52 млн 
автомобилей NEV», — отметил гене-
ральный секретарь Китайской ассоциа-
ции автопроизводителей Фу Бинфэн. 

В минувшем году были зафиксиро-
ваны высокие показатели экспорта ки-
тайских автомобилей NEV: за год по-
ставлено за рубеж 310 тыс. машин. 
Всплеск продаж автомобилей NEV про-
изошёл на фоне постепенного улучше-

ния вспомогательной инфраструктуры 
в стране. К концу 2021 года в КНР было 
построено 75 тыс. зарядных станций, 
2,62 млн зарядных колонок и 1298 
станций замены аккумуляторов. 

В то же время китайский сектор ав-
томобилей NEV по-прежнему сталки-
вается с давлением со стороны между-
народных конкурентов и проблемами, 
связанными со стабилизацией про-
изводственно-сбытовых цепочек, ука-
зал представитель министерства Го 
Шоуган. Он призвал местные власти 
вводить больше льгот при парковке и 
зарядке автомобилей NEV, а также оп-
тимизировать политику в отношении 
покупателей, чтобы создать благопри-
ятную среду для увеличения продаж 
этих транспортных средств. 

Министерство намерено активизи-
ровать усилия по строительству до-
полнительного зарядного оборудова-
ния в 2022 году, добавил Го Шоуган. 

Официальные данные также сви-
детельствуют: объёмы производства 
и продаж автомобилей в Китае в 
2021-м выросли соответственно на 
3,4 проц. и 3,8 проц. (до 26,08 млн и 
26,28 млн единиц) по сравнению с 
предыдущим годом, что положило 
конец нисходящему тренду, продол-
жавшемуся в течение трёх лет. 
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Российской Федерации 

«Гражданство РФ 
для мужчин, законно, 
быстро» — такие заго-
ловки можно с лёгко-
стью найти на по-
пулярных интернет-
сервисах для размеще-
ния объявлений. Правда, 
после недавнего обшир-
ного рейда ФСБ и След-
ственного комитета 
РФ формулировки ста-
ли явно более осторож-
ными. А совсем ещё не-
давно поставщики 
«услуг» в словах не 
стеснялись, напрямую 
разыскивая «девушек 
для брака с иностран-
цем на два года за воз-
награждение» и, с дру-
гой стороны, предлагая 
невест на выбор, гото-
вых за обговариваемую 
сумму предоставить 
свой паспорт. 

 

В ноябре этого года ФСБ 
пресекла деятельность 
преступной группиров-

ки, занимавшейся легализа-
цией мигрантов, в том числе 
через загсы. Во Владимир-
ской области к реальным 
срокам приговорили троих 
уроженцев стран Централь-

ной Азии, которые помогли 
более сотне своих соотече-
ственников получить граж-
данство России в упрощён-
ном порядке через фиктив-
ные браки с россиянками. 
Прокуратура и Следственный 
комитет РФ постоянно вы-
слеживают, задерживают, от-
крывают дела… 

При всём понимании важ-
ности их работы не оставляет 
ощущение некоторой шизо-
френичности ситуации. Без-
визовый режим со средне-
азиатскими странами пре-
вратил границу практически 
в проходной двор. К тому же 
власти постоянно зазывают 
мигрантов, обосновывая это 
«экономической целесооб-
разностью». Вот буквально 
только что было разрешено 
вернуться из Таджикистана 
и Узбекистана в Россию 300 
тысячам гастарбайтеров-
правонарушителей. И в то же 
время все эти трудолюбивые, 
но порой малоадаптирован-
ные к нашей жизни и куль-
туре люди оказываются бро-
шенными здесь на произвол 
судьбы. Они живут вдали от 
родины и семей, набившись 
десятками в съёмные дешё-
вые квартиры, а то и просто 
вагончики, в холоде, голоде 
и антисанитарии, экономя 
каждый рубль, чтобы отпра-
вить побольше своим семь-
ям, продолжая оставаться по 
сути чужеродным, а иногда и 
враждебным элементом для 
местных жителей, источни-
ком поборов для бандитов и, 
чего греха таить, нечистых 
на руку представителей пра-

воохранительных органов. 
Стоит ли удивляться, что эти 
люди хотят улучшить усло-
вия своего пребывания в на-
шей стране и ищут всевоз-
можные, не всегда законные 
способы для осуществления 
этой мечты? 

Одним из наиболее по-
пулярных способов значи-
тельно ускорить свою нату-
рализацию сегодня является 
заключение фиктивного 
брака или даже акт о рожде-
нии совместных детей. По-
следнее особенно предпоч-
тительно, так как если граж-
данство по браку с гражда-
нином или гражданкой РФ 
оформляется по упрощён-
ной схеме — супруги долж-
ны находиться в браке не 

менее трёх лет, то в случае, 
если в союзе появились де-
ти, такой срок соблюдать не 
требуется. 

Интересно, что охота пра-
воохранительных органов на 
брачные сайты для мигран-
тов практически не отрази-
лась на самом брачно-фик-
тивном бизнесе. Просто на-
ши силовики совсем не учи-
тывают менталитет этих лю-
дей. Часто граждане, при-
ехавшие из Центральной 
Азии, работающие на гряз-
ных тяжёлых работах, не 
имеют дешёвого стабильного 
интернета, да и не в их обы-
чаях решать серьёзные дела 
через это сомнительное но-
вовведение. У них есть при-
вычное место для решения 
всех жизненных проблем — 
чайхана. 

Сегодня, по моим наблю-
дениям, по крайней мере 
Московская область покрыта 
целой сетью этих заведений 
под самыми различными на-
званиями. Несколько лет на-
зад появилась такая и на на-
шей улице. И чего греха та-
ить, я частенько с удоволь-
ствием покупаю у этих при-
ветливо-улыбчивых, но пло-
хо понимающих по-русски 
людей свежайшие аромат-
ные дешёвые лепёшки и 
вкуснейший плов. Нетрудно 
заметить, что это заведение 
общепита для мигрантов 
служит отнюдь не только ме-
стом, где можно поесть при-
вычную им пищу. Это — на-
стоящий клуб и консульта-
ционный центр. Именно 
здесь решается большинство 

проблем среднеазиатских га-
старбайтеров. Не секрет, что 
здесь не только обговари-
ваются дела, но и обмени-
ваются контактами юристов, 
врачей, переводчиков и да — 
«правильных свах», благода-
ря которым уже не один им-
мигрант смог в ускоренном 
порядке получить желанное 
российское гражданство. 

Теперь взглянем на про-
блему с другой стороны. По-
чему-то при всей крупно-
масштабности борьбы с не-
легальным гражданством 
упускают вопрос о том, по-
чему же российские женщи-
ны порой так просто согла-
шаются на столь сомнитель-
ные сделки. Ведь если бы 
изначально существовало 

строго отрицательное отно-
шение потенциальных «не-
вест» к фиктивным бракам 
и отцовству, то и проблема 
исчезла бы сама по себе.  

Что удивительно, сами 
правоохранители сообщают: 
стоимость таких «браков» и 
«отцовства» от 5—15 тысяч 
рублей в регионах до 50—100 
тысяч рублей в столице. Ина-
че говоря, власть, не моргнув 
глазом и не покраснев до 
корней волос, сообщает нам, 
что несчастные матери, 
прежде всего одиночки и 
многодетные, в нашей «про-
цветающей стране» готовы 
за эти смешные вообще-то 
деньги фактически продать, 
пусть и фиктивно, свои руку 
и сердце и отцовство для ре-
бёнка. А знаете, почему они 
на это идут? Может, они по-
купают себе бриллианты или 
едут отдыхать на Мальдивы? 
Нет. В этом страшно при-
знаться, но многим матерям 
не хватает денег просто на 
еду для своих детей. 

И пока будут сохраняться 
эти три первоначальных 
условия — открытая граница, 
бесправие и бесчеловечные 
условия существования миг-
рантов и нищета многих ма-
терей-одиночек — до тех пор 
все усилия правоохраните-
лей против приобретения 
российского гражданства пу-
тём фиктивных браков будут 
напоминать битву богатыря 
с драконом, у которого на 
месте отсечённой головы вы-
растают десять новых. 

 
Мария ПАНОВА. 

Сваха 
приглашает 

в чайхану 
 

Путь к российскому гражданству  
всё чаще лежит через фиктивный брак

В  1919 году произошёл 
очень интересный диа-
лог между Горьким и Ле-

ниным, в котором последний 
поинтересовался пролетар-
ской литературой. Советский 
писатель приводит его в своей 
работе «В.И. Ленин»: 

«— Чего вы ждёте от неё? 
Я говорил, что жду много, 

но считаю совершенно не-
обходимым организацию лит-
вуза с кафедрами по языко-
знанию, иностранным языкам 
— Запада и Востока, — по 
фольклору, по истории все-
мирной литературы, отдельно 
— русской. 

— Гм-гм, — говорил он, при-
щуриваясь и похохатывая. — 
Широко и ослепительно! Что 
широко — я не против, а вот 
— ослепительно будет, а? 
Своих-то профессоров у нас 
нет по этой части, а буржуаз-
ные такую историю покажут… 
Нет, сейчас нам этого не под-
нять. Годика три, пяток подо-
ждать надо». 

Но с изданием для народа 
лучших произведений миро-
вой классики Советская 
власть долго ждать не стала. 
В 1919—1927 годах по ини-
циативе Максима Горького 
был осуществлён выпуск се-
рии книг «Всемирная лите-
ратура». Тогда к изданию бы-
ли привлечены лучшие лите-
ратурные силы страны. Уча-
ствовал, например, в созда-
нии серии великий поэт 
Александр Блок. 

Обратите внимание: в го-
ды Гражданской войны и 
восстановления народного 
хозяйства Советская страна 
находит возможность для ху-
дожественного воспитания 
народа! 

И всё же это издание было 
несовершенно. Малый тираж, 
дешёвая бумага, да и советское 
литературоведение тогда толь-
ко начало формироваться. Для 
основной массы рабочих и 
крестьян художественная лите-
ратура была недоступна: в 1917 
году 2/3 населения было негра-
мотным. Правда, только за 
1917—1920 годы ликвидирова-
ли свою неграмотность около  
7 миллионов человек, в том чис-
ле 4 миллиона женщин, но всё-
таки это было элементарное 
овладение чтением и письмом. 

В декабре 1965 года, когда 
принималось решение об из-
дании «Библиотеки всемир-
ной литературы», до прибли-
жающегося пятидесятилетия 
Великой Октябрьской социа-
листической революции оста-
валось два года. Издание этой 
серии можно считать подар-
ком стране к славному юби-
лею. И надо сказать, что полу-
чилось на сей раз, по выраже-
нию В.И. Ленина, «широко и 
ослепительно». 

К изданию подключились 
Главная редакция художе-
ственной литературы, Инсти-
тут мировой литературы им. 
А.М. Горького АН СССР. Серия 
издавалась в течение 1967—
1977 годов. Первоначальный 
тираж составил 300 тысяч эк-
земпляров, затем, с 1973 года, 
было допечатано ещё 303 ты-
сячи. Над ней работали луч-
шие советские оформители, 
художники, графики. Она за-
служенно получила Золотую 
медаль пятой Международной 
выставки книги (1977 год). 

Серия распространялась по 
подписке в основном в биб-
лиотеки. Я с ней познакомил-
ся в профсоюзной библиотеке 
Яхромской прядильно-ткац-
кой фабрики. Ткачихи и пря-
дильщицы, слесари-ремонт-

ники и инженеры — все они 
получили доступ к вершин-
ным, эталонным произведе-
ниям мировой художествен-
ной культуры, причём вели-
колепно оформленным и 
снабжённым вступительными 
статьями и комментариями. 
Приобщились к ней и пред-
ставители яхромской интел-
лигенции, да и просто люби-
тели чтения, так как библио-
тека была публичной. При-
чём, отмечу особо, СССР до-
бился к этому времени не 
только всеобщей грамотности 
и восьмилетнего образования, 
но и во второй половине 1960-х 
годов готовился к введению 
обязательного десятилетнего 
образования. 

Всё это уже в прошлом. 
Но книга, написанная вели-

ким писателем, имеет особен-
ность: когда её перечитыва-
ешь, то находишь новые, не 
замеченные тобой ранее чер-
ты характера героев, немного 
по-другому смотришь на сю-
жет, отношения между персо-
нажами. Ну а если ты читал 
книгу в разные исторические 
эпохи, при социализме и ка-
питализме, то тем более такое 
чтение поможет многое по-
нять как из сегодняшней жиз-
ни, так и из ушедшей. 

Не менее познавательным 
может быть и чтение статей 
литературных критиков. Тем 
более что «Правда» часто пи-
шет о творчестве зарубежных 
и отечественных писателей, 
особенно советской эпохи, но 
почти не касается советского 
литературоведения. 

 

В  1967 году вышел первый 
том «Библиотеки все-
мирной литературы» 

«Поэзия и проза Древнего 
Востока» под общей редакци-
ей И. Брагинского. К этому то-
му он написал и вступитель-
ную статью «У истоков худо-
жественного слова». Наиболее 
важными в этой статье я счи-
таю следующие слова литера-
турного критика: 

«При всей столь далёкой нам 
архаичности в литературе 
(Древнего Востока. — А.П.) на-
чинает проявляться борьба 
двух противоположных тен-
денций. Это ещё, разумеется, 
не «борьба двух культур», 
свойственная более поздним 
эпохам. Это даже не столько 
борьба, сколько столкновение, 
а иногда и переплетение двух 
противоположных мировоз-
зрений и этических взглядов, 
а иногда противоречивое 
сплетение их в одном и том же 
произведении. Однако эти две 
тенденции вполне определён-
ные: гуманистическая — за че-
ловека и антигуманистическая 
— против человека, проповедь 
добра или проповедь зла...» 

Что это за борьба «двух куль-
тур», которые упоминает кри-
тик? «Есть две нации в каждой 
современной нации, — писал 
Ленин в работе «Критические 
заметки по национальному во-
просу». — Есть две националь-
ные культуры в каждой нацио-
нальной культуре». В той же ра-
боте Ленин указывал: «В каждой 
национальной культуре есть, 
хотя бы не развитые, элементы 
демократической и социалисти-
ческой культуры, ибо в каждой 
нации есть трудящаяся и экс-
плуатируемая масса, условия 
жизни которой неизбежно по-
рождают идеологию демокра-
тическую и социалистическую». 

Разумеется, в культуре об-
щества, о котором мы гово-
рим, не было и не могло быть 
культуры демократической и 

социалистической. Но две 
линии — гуманистическая и 
антигуманистическая, за че-
ловека и против человека, — 
присутствуют. Проходят они 
и через всю всемирную лите-
ратуру, на следующих этапах 
развития общества перехода 
в борьбу демократической, на-
родной культуры и антина-
родной, затем социалистиче-
ской и антисоциалистической, 
антикоммунистической куль-
туры. Вершиной социалисти-
ческой культуры стала вели-
кая советская литература. 

Вот борьба этих двух линий 
и показана в статьях и ком-
ментариях «Библиотеки все-
мирной литературы». 

Первый том «Библиотеки» 
начинается литературой 
Древнего Египта. Перевод 
поэтических произведений 
был сделан Анной Ахматовой 
и Верой Потаповой. Очень ин-
тересным и, может быть, не 
до конца ещё понятным про-
изведением древнеегипет-
ской литературы является ши-
роко известный «Спор разо-
чарованного со своей ду- 
шой» (перевод В. Потаповой). 
Как отметил известный егип-
толог М. Коростовцев, автор 
статьи к разделу «Древнееги-
петская литература», ясно, что 
«разочарованный» имеет в 
виду какие-то новые обще-
ственные порядки и нравы, 
которые диаметрально про-
тивоположны тем, которые 
ему дороги и близки («никто 
не помнит прошлого»). 

Из «Спора разочарованного 
со своей душой»: 

 
…Кому мне открыться 

 сегодня? 
Братья бесчестны, 
Друзья охладели. 
 
Кому мне открыться  

сегодня? 
Алчны сердца, 
На чужое зарится каждый. 
… 
Кому мне открыться  

сегодня? 
Зло наводнило землю, 
Нет ему ни конца,  

ни края… 
 
Я прочитал «Спор…» в 1973 

году, когда работал слесарем 
на трикотажном производ-
стве. Как я мог воспринимать 
такой текст в благополучные 
брежневские времена? Эти го-
ды были лучшими для про-
стого трудящегося человека, 
и печальные размышления я 
воспринял только как доку-
мент ушедшей от нас эпохи. 

Но пришли другие времена. 
Началась перестройка, а затем 
1990-е, которые даже предста-
вители буржуазной власти и 
буржуазной публицистики на-
зывают «лихими». А только на-
чавшиеся 2020-е не окаянные? 

 
Кому мне открыться  

сегодня? 
У ближнего рады 
Последний кусок  

заграбастать. 
… 
Кому мне открыться  

сегодня? 
В сердцах воцарилась  

корысть. 
Что толку —  

искать в них опору. 
 
Кому мне открыться  

сегодня? 
Нет справедливых,  
Земля отдана  

криводушным. 
 
Разве эти размышления 

древнего египтянина, запи-

санные во время социальных 
потрясений конца III тысяче-
летия до нашей эры, человека, 
судя по всему, мыслящего, 
чуткого и душевно ранимого, 
сделанные, может быть, с из-
вестным преувеличением, не 
созвучны нашему — окаянно-
му! — времени. 

Сквозь пессимистически 
безнадёжную тональность у 
«разочарованного» просвечи-
вает тоска по тем временам, 
когда жили добрые люди, ца-
рили братство, честь, беско-
рыстие; но в своей сегодняш-
ней жизни он видит только 
один выход — смерть и вечное 
блаженство в загробном мире. 

 

Н едавно в «Правде» был 
опубликован очерк 
Виктора Кожемяко 

«Юлия Друнина обращается к 
нам». Автор прекрасных сти-
хов, достойный представитель 
фронтового поколения, Юлия 
Владимировна Друнина тяже-
ло переживала события по-
следних лет перестройки, а 
особенно «чёрный август» 
1991 года и всё, что за ним 
последовало. В ноябре этого 
же года она покончила с со-
бой: «Ухожу, нету сил… Как 
летит под откос Россия, не 
могу, не хочу смотреть!» (Ю. 
Друнина. Из последнего сти-
хотворения.) 

Как поразительно похожи 
судьбы этих двух поэтов, раз-
делённых четырьмя тысяча-
ми лет! 

Но мне из литературы Древ-
него Востока близок не «разо-
чарованный», а Гильгамеш, 
герой песен и легенд Шумера 
и Вавилона («О всё видав-
шем»). Гильгамеш — лицо ис-
торическое, царь города Урука 
(XXVII век до н. э.). 

Чем может быть интересен 
для современного человека 
рассказ о правителе города 
Урук? В начале поэмы он бо-
гатырь, наделённый силой, 
которую ему некуда девать. 
Затем под влиянием облаго-
раживающей дружбы с про-
столюдином Энкиду он при-
нимает решение «всё, что есть 
злого, уничтожить на свете». 

Вместе со своим другом 
Гильгамеш сражается со сви-
репым быком, который всё 
уничтожал, вытаптывал поля, 
разрушал города. Вместе с Эн-
киду герой во главе дружины 
совершил поход в Ливан за 
кедром, очень ценившимся в 
безлесном Междуречье. 
Друзья бросают вызов не 
только свирепым чудовищам, 
но и самим богам, за что боги 
насылают на Энкиду смерть. 

И следующий этап станов-
ления образа героя (и ещё 
один скачок духовного роста) 
— отчаяние при смерти друга, 
раздумья о смысле жизни. 
Горько оплакав друга и предав 
его тело почётному погребе-
нию, Гильгамеш задался 
мыслью: неужели смерть не-
избежна? И великую цель он 
поставил перед собой — изба-
вить людей от смерти! С пре-
великим трудом Гильгамеш 
добывает растение, которое 
даёт, правда, не вечную 
жизнь, но постоянную моло-
дость, и отправляется на ро-
дину, решив разделить его со 
своим народом. Увы, Гильга-
мешу не удалось довезти тра-
ву вечной молодости до род-
ного города. Он умирает, но 
понимает, что бессмертие в 
его славных делах на пользу 
людям. 

Эпос о Гильгамеше возник 
в переломный момент исто-
рии, на грани родового и клас-
сового обществ, когда жили, 
боролись героические фигу-
ры, люди сильные и дей-
ствующие, оставившие на ве-
ка память в народе. 

В не менее сложную и на-
пряжённую эпоху живём мы 

сейчас. В 1917 году большеви-
ки решили «всё, что есть зло-
го, уничтожить на свете». В 
этой борьбе они сошлись с чу-
довищами пострашнее даже 
злых богов Древнего Вавило-
на. Монополистический капи-
тализм и его самые свирепые 
порождения — германский 
фашизм и американский им-
периализм — вот кто проти-
востоял коммунистам. Были в 
этой борьбе победы, были и 
поражения. Но вожди и герои 
советской эпохи навсегда 
останутся в памяти народа. 

Ну а теперь перейдём к са-
мой известной книге Древне-
го мира — Библии. Хочу обра-
тить внимание читателей 
«Правды», что в Советском 
Союзе массовым тиражом бы-
ла издана книга с отрывками 
из главного текста христиан-
ской религии — Библии, она 
была почти в каждой совет-
ской библиотеке. 

У Советского государства, с 
одной стороны, и у верующих 
и духовенства — с другой, были 
очень непростые отношения. 
Были и так называемые хру-
щёвские гонения на церковь, и 
не случайно отрывки из Библии 
вышли в издательстве «Худо-
жественная литература» только 
после отставки Хрущёва. Но 
ведь всё-таки напечатали! 

Издательство сделало свой 
перевод текстов, привлекая 
лучших специалистов по древ-
нееврейской литературе. Не 
буду останавливаться на са-
мих текстах — сейчас Библия 
доступна для каждого. Оста-
новлюсь на комментариях и 
вступительной статье к разде-
лу, сделанной И. Дьяконовым. 

Как отметил критик, в Биб-
лии отчётливо выразились 
острые столкновения гумани-
стической и негуманистиче-
ской тенденций: «Здесь наря-
ду с вещами малохудоже-
ственными, на наш современ-
ный взгляд, вроде «Книги Чи-
сел» или «Книг Паралипоме-
нона», наряду с некоторыми 
частями «Книги Бытия» или 
«Книги Исход» — на тот же 
наш современный взгляд, не 
только архаичными, но и при-
митивно-бесчеловечными… 
мы встречаемся с некоторыми 
произведениями замечатель-
ных мастеров мысли и слова, 
оставившими неизгладимый 
след во всей европейской, а 
отчасти, и мусульманской ли-
тературе и культуре». 

А у «Исайи» можно прочи-
тать и стихи о социальной уто-
пии всеобщего братства лю-
дей, и гневные проповеди про-
тив угнетателей… Ну а в «Кни-
ге Экклезиаст» ещё в 19 лет я 
узнал, что «от многой мудро-
сти много скорби, и умножаю-
щий знания умножает печаль» 
(перевод И. Дьяконова). И всё-
таки «полезнее мудрость, чем 
глупость, как полезнее свет, 
чем тьма: у умного есть глаза, 
а глупый бродит во тьме». 

 

В  течение пяти тысячеле-
тий, прошедших с по-
явления письменности, 

литература аккумулировала 
драгоценный социальный и 
нравственный опыт людей. 
Структуры, отвечавшие в 
СССР за просвещение и вос-
питание, собрали этот опыт в 
двести томов «Библиотеки 
всемирной литературы», при-
влекли лучших переводчиков, 
литературоведов страны и 
сделали достоянием всех — от 
рабочего до академика или 
писателя, от жителя Москвы 
до обитателя самого отдалён-
ного уголка страны, где обя-
зательно была библиотека. Та-
кова была Советская власть! 

 
Алексей ПАРФЁНОВ, 

рабочий, член ЦК КПРФ, 
г. Дмитров, 
Московская область.

Более шестидесяти лет назад было принято решение об издании в СССР 
«Библиотеки всемирной литературы». 200 её томов должны были включить 
в себя всё лучшее в мировой художественной литературе — от поэзии и прозы 
Древнего Востока (том первый) до творчества Бернарда Шоу (том двухсотый). 
Это было второе подобное издание при Советской власти.

ГРИМАСЫ ВРЕМЕНИ

Н а днях в Государственном музее 
изобразительного искусства име-
ни А.С. Пушкина состоялась неве-

роятная акция. Мы узнали об этом собы-
тии от молодого человека, который ре-
шил воспользоваться своей льготной 
Пушкинской картой. 

— Представляете, как повезло! — ска-
зал он. — И по музею побродил, и, глав-
ное, подстригся. 

— Как? В музее?! 
— Ну да. В Голландском зале. Там от-

крылась парикмахерская. Сидишь в крес-
ле — кругом картины. И все — великих 
художников. Я, правда, только одного 
Рембрандта запомнил, потому что рань-
ше про него слышал. 

— Но этого не может быть! 
— Почему? Сейчас и не такое бывает. 

Это же перформанс! — не без труда вы-
говорил он новое для себя слово. — Жаль 
только, что всего один день. 

За разъяснениями пришлось обратить-
ся к дежурному администратору музея. 

Как-то неловко было задавать этой серь-
ёзной девушке вопрос: правда ли, что 
вчера в Голландском зале работал па-
рикмахер? Казалось, она должна была 
нас высмеять. А может быть, даже возму-
титься и указать на дверь. 

Но ничего подобного не произошло. 
Вопрос пришёлся точно по адресу. 

— Да, — сказала она. — В Голландском 
зале состоялся перформанс в поддерж-
ку музейщиков Нидерландов. Они про-
вели такую же акцию в знак протеста 
против антиковидных ограничений. Ес-
ли парикмахерские там открыты, то 
музеи не работают из-за санитарных 
ограничений. 

— И что, много было желающих под-
стричься под сенью Рембрандта? Заранее 
записывались? 

— Нет, была живая очередь. Конечно, 
кресло не пустовало — это ведь не ком-
мерческий проект. Хотя с посетителями 
работал известный стилист Сергей Усов. 

— Патлы по воздуху летали? — не вы-

держали мы светского тона. Но девушка 
только улыбнулась: 

— Что вы! Каждый волосок тут же под-
хватывали ассистенты. Это была акция 
одного дня. Так мы хотели поддержать 
наших голландских коллег и друзей. 

Думается, если бы мы говорили не с де-
журным администратором, а с первым ли-
цом музея — директором Мариной Лошак, 
разговор сложился бы точно так же. Воз-
можно, Марина Девовна добавила бы ко 
всему сказанному, что с голландскими му-
зейщиками установлен контакт и скоро с 
ними начнётся активное сотрудничество. 

Нетрудно догадаться: все эти игры, за-
теянные как бы в поддержку коллег, стра-
дающих от санитарных ограничений, — 
только повод для скорейшего возобнов-
ления политики «открытых дверей»: как 
говорится, «вы к нам, а мы к вам». Каза-
лось бы, что в этом плохого? Но партнёр-
ские отношения не всегда бывают пари-
тетными. При несхожести традиций, вку-
сов, интересов партнёрство выходит из 

равновесия: одна сторона — более агрес-
сивная и самонадеянная — пытается под-
чинить себе другую. 

Как известно, европейский Запад пол-
ностью ориентирован на рынок. А рынок 
требует новых и новых продаж, новых 
имён и брендов. Отсюда и всяческое по-
ощрение новых веяний и направлений в 
искусстве, объединённых под брендом 
«авангард». 

Авангардисты активно отвоёвывают 
себе жизненное пространство, тесня тра-
диционалистов. Они вмешиваются в му-
зейную деятельность — научную, кол-
лекционную, просветительскую, стараясь 
доминировать во всём. Таким образом 
они ломают давно сложившуюся на нрав-
ственной основе систему художествен-
ных ценностей. 

Само назначение на должность дирек-
тора Государственного музея изобрази-
тельных искусств имени А.С. Пушкина 
пропагандистки «авангарда» Марины Ло-
шак говорит о пренебрежении властей к 

традиционному классическому искусству 
как мощному фактору воспитания, раз-
вития и единения народа. 

Бурную выставочную деятельность Ма-
рины Лошак — в сотрудничестве с зару-
бежными партнёрами — притормозила 
пандемия. Однако у директора множе-
ство новых планов, она не хочет пони-
мать, что не всякий проект, вменяемый 
Западом, годится для классического Му-
зея изобразительных искусств имени А.С. 
Пушкина. Тем более если речь идёт о ка-
ких-то бредовых перформансах. 

Чем бы ни оправдывалась нелепая ак-
ция в Голландском зале, а ведь создан 
прецедент для хамского вторжения в 
сокровищницу мировой культуры: се-
годня здесь стригут волосы — завтра бу-
дут стричь ногти. Что за парикмахер-
ский салон без маникюра и педикюра? 
А почему бы не поддержать также тер-
пящих убытки рестораторов и не орга-
низовать в музее акцию под названием: 
«Еда, культура, открытие»? 

Как ни ужасно это звучит, но ведь на-
чало утилитарному рыночному подходу 
к нашей сокровищнице положено. 

Музей изобразительных искусств име-
ни А.С. Пушкина — намоленное место. 

Когда несколько лет назад в главном 
московском храме четыре хулиганки 
устроили свой «перформанс», обще-
ственность возмутилась. Нынешняя не 
менее возмутительная музейная акция 
прошла на удивление тихо — никакого 
резонанса, никаких откликов в СМИ, за 
исключением минутного позитивного 
сюжета на канале «Москва 24». Адми-
нистрация музея не заинтересована в 
рекламе — отчитаться бы только перед 
голландскими коллегами. 

Обескураженные, вышли мы из музея. 
Молча спустились с цоколя, но под сенью 
роскошных заснеженных елей посмот-
рели друг на друга и неожиданно расхо-
хотались. «В греческом зале, в греческом 
зале!..» — вспомнилась неувядаемая ин-
термедия Аркадия Райкина про то, как 
два алкаша пришли «подзаправиться» в 
этот самый музей и потребовали у смот-
рительницы зала стакан и штопор… Си-
туация по тем временам едва ли возмож-
ная. Язвительный смех сатирика явно опе-
режал вероятные события. Но вот — дока-
тился до наших дней и пришёлся кстати. 
Услышат ли его нынешние музейщики? 

 
Лариса ЯГУНКОВА.

В Голландском зале, в Голландском зале…

КНИГИ, КОТОРЫЕ НУЖНО ЧИТАТЬ

Двести томов сокровищ


